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逗子サーブ ＇90地域イベント報告書

逗子サーフ’90協議会



逗子サーフ’90宣言

1 . 海と人との共生と海岸美化を推進します。

2 . 小中学生の発想、をまちづくりに活用します。

3 • 海への動線整備を推進します。

4. 文化振興と多目的ホール建設を推進します。

平成 2年11月 8日

逗子サープ90協議会



逗子サーフ’90協議会

会長菊池一誠

貴重な体験をこんごのまちづくりに

逗子サーフ’90地域イベントは、平成元年度のプレイベントより約 2年間、

逗子湾（海岸）を中心に「海を楽しむ」「美しい渚づくり」「新しい生活文化

圏の創造J をテーマに、 数々のイベントを通じ、 新しい交流、 体験を試み

ました。

「あさりの潮干狩り」「ビーチスポーツフォーラム」「渚の映画会」など、 ど

れをとっても、 市内では初めての試みでしたが、 市民の皆様から、 大変な

共感と好評をいたいき、 その都度スタッフ全員意を強くし、 実行してまい

りました。

私達の実施した、 イベントは、 サープ90全体からみれば、 小さな地域イ

ベントであったかも知れませんが、市民・民間団体・行政が対等の立場で取

り組んだジョイント方式の「しくみ」は誠に大きな成果であり、 必ずやこん

ごのまちづくりに活かせるものと信じて疑いません。

このイベントを一過性に終らせることなく、翌年度以降も継続イベントを実施

してまいりたいと念願いたしております。

終わりになりましたが、 （社）サーフ’90協会、 逗子市商工会、 同青年部、

婦人部、 （社）逗子青年会議所、 小坪漁協、 逗子海岸営業（協）、 京浜急

行電鉄側、 他関係各位の物心両面にわたるご指導ご支援に対し、 深甚の感

謝を申し上げましてご挨拶といたします。

平成 2年11月30日

3 



も じ

貴重な体験をこんごのまちづくりに.............................................3 

グラフティ ・逗子サーフ’90・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 6 

平成元年度逗子サーフ’90プレイベント実施概要一……ー…・・・…－……・ 32

平成 2年度逗子サーフ’90地域イベント実施概要－－－－－－－－－－…・・・…・……・ 33 

逗子サーフ’90プレイベントにおける問題点・課題等・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 34

逗子サーフ’90地域イベントにおける問題点・課題等・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・ 34

「未来逗子 ・海の絵画展」アンケート・一一－－－－一一・……・・……・一一一一・…・…・37

「逗子渚のシンポジウム」ア ンケート.............................................39 

声・失敗をおそれずに...............................................................43 

特集・逗子・渚のシンポジウム・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・44

平成元年度逗子サーフ’90事業報告－－－－－－－－－－－－－－一…・・…・・・…・・…・・…・…・ 76

声・心配でならぬ逗子乗船体験・その回答……………・…・ー…・…－…一一77

平成 2年度逗子サープ90事業報告…・・・…・ー…・…・…－一－…・・・…・・・……・ 78

来年度以降へつないでいきたい。スタッフ・応援団ひと言・・…・・…ー… 81

あとがき ・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・91

4 



表紙の絵は、「未来逗子・海の絵画展」に出展された作品です。

描いたのは久木中学校 1年生E組（いちょう）福本浪・津みすず・

竹内覚美・斎藤可奈子・染谷千緒・藤井聖志・斎藤真由美・山

下晴奈・河野知子・岩本広久・平野めぐみのみなさんです。裏

表紙の絵も、同じ絵画展に出展された作品で、上が逗子中学校

芸術部、門屋緑・加瀬仁 ・間宮洋子 ・麻尾美香・田中久美子 ・

横山敦子のみなさん、下は沼間小学校 6年・吉橋健君が描いたも

のです。
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’渚の映画会〈ア月28日／8月刊日）
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・未来逗子・海の総画展

市
役
所
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J R逗子駅前公園
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久木中学校
1年B組

男子
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逗子中学校
1年A組

加藤哲章
清 水 康 佑
中山健太郎

加藤晋也
佐藤雅洋
田 井 康 平

岡 田 賢 作

逗子中学校
1年B組

荻本紀史
小山内友美
小峰裕美
北川賀子
戸崎祥代
本間良子



久木中学校美術部
題名：海の光

1-C吉岡依利子
1-D 池尻恵美
3-F吉岡麻利子

沼間中学校芸術部（縁と海に固まれた文化的未来都市）

沼
間
中
学
校
芸
術
部

（
ズ
ッ
シ
l
の
い
る
未
来
の
逗
子
市
）
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久
木
中
学
校
l
年

B
組
・
女

久
木
中
学
校
1
年

D
組
・
全

員

子

久木中学校
1年E組
イロイロ組
西川亜希森 一美
橋本翼星野純代
吉川慶鏑 1-A

平野海横山美弥
影山舞 II

松本洋子高橋良枝
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久木中学校
美術部

題、海底グ

1-A横山美弥

1-E影山舞

久木中学校

美術部
題、渚か

1-A大森郷子
1-C脇川暢子

1-F大塚恭美

1-G一柳千品
1-G今村銀子

久木中学校
1年 F組

女性上位組
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逗子中学校

1年D組
手塚謙一
柴崎 徹
徳武秀章

岸本隆行

星野貴彦
秦野郁馬
相川隼人

逗子中学校
1年E組

岩城有紗

大橋佳子

岩井知子
横田麻衣

吉住治子

竹内麻由子

久木中学校
1年 F組

ファイヤー

フラワ ー才且
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逗子中学校
l年B組2班
相原真樹
井関雅博
斎藤 聡

清水大輔
和田城功

荻原秀平
富田 淳
塚本哲也

逗子中学校

1年A組
佐藤純一

一見良知

川岡寿之
菊地 剛
武 藤 龍 司

石川直明
橋本明佳
佐伯有朋

喜子中学校
1年 B組

山下智子
倉 部 貴 子
猪瀬理恵
堀江由理
石崎陽子
山 田 智 春

高松悦子
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帆
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石

逗子中学校 1年 C組
石川友子坂本由花石川葉子
山下悦子服部佳菜子斉藤典子
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久

題
久木中学校
美術部

題：海のランパダ
3-G一柳涼子

逗子中学校 1年A組
堀内あづき 大川晴奈服部麻里子
稲毛久美子丹野裕子永井寛美
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小学生の作品（一部）
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・逗子湾の乗船体験（8月19日〉
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丸
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・逗子渚のシンポジウム（9月5日）

逗子女戸合唱団コーラス“渚に寄せて”

固伊玖磨先生といっしょに「花の街」を合唱

30 



ノてネリスト、左から石原慎太郎、圏伊玖磨、富野輝一郎の各氏

熱心に聴く会場のみなさん
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。手成元年度逗子サーフ’90プレイベント実施概要e
【実施期間：平成元年8月19日～8月27日｝

実施期日 イベント名等 実施場所 実 施 内 タ’tヨrャ

サーフ’90の告知並びに海岸等の美
化キャンペーンの一環として、ゴミ
袋、特製うちわを作成配布。

平成元・8・19
J R逗子駅前

J R逗子駅前広場
また、駅前メディアとしての実験と

コンサート 文化事業に対する意識高揚を図っ
た。
〔東京金管五重奏の演奏・－－－－－観衆約
200名〕

平成元・8・26 同 上 同 上
向上 〔福原彰とスウィングオーケ
ストラの演奏－…・・観衆約500名〕

逗子市内、小学生の『未来逗子・海の
平成元・8・19

逗子海の絵画展 逗子駅前内 絵画』130点をパネル展示した。（夜
～8・27 公園特設会場 間照明を付け鑑賞…観衆延べ1,500

名〕

平成元・8・19 パラグライダー
海上のセーフティーガードを目的

逗子海岸～海上 とした『パラグライ夕、、一』2機の飛行
～8・・20 の飛行実験

実験を実施した。（NHKテレビで放映）

カンヌ国際映画祭［コンサートも併

湘南カンヌ 逗子市
催］を通じ、逗子の文化振興を図っ

平成元・8・25 た。
映画祭協賛 図書館ホール o上映作品－－－－－－①TABATABA

②PICCOLI EQUIVOCI 

平成元・8・1
美化キャンペーン J R逗子駅前広場 『特一製うレちて製わ商の』店のゴ街製ミに作袋配配布布ー〕・1,00。0枚本ビ一一／ ・30,00 

～8・27 〔主とし

II フラッグ製作装し II ・公 園 作fの逗会し子、場サコ』ーンフサ’ー90』トフ会ラ場ッ並グび20に0絵枚画を製展
p R・飾 こ装飾。

T シャツ製作
スタッフ用Tシャツ100枚製作し着

II 
用。

（プレイベント） ..J R逗子駅前コンサート
福原彰とスウイングオーケス卜ラの演奏
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。手成2年度逗子サ－7.'90地域イベント実施概要あ

｛実施期間 ：平成2年5月13日～9月5日】

実施期日 ｜イベン ト名 ｜ 実施場所 ロー，，、、ι＿， 実 施 内

山
岸
川

F
母子一退

ポ
一ス

オ
チ
フ

一
ツ
ム

ビ
一
ラ

日
間

に

υつ白成平

平成 2・6・24Iあさりの
（日） ｜潮干狩り ｜逗 子 海序

平成 2・7・28
" 2・8・111渚の映画会 ｜逗子 海

（し、ずれも土）

① 海 岸 美化キャンペ ーンの一環として参加
者全員で海岸クリーン作戦を行し、美化意
識の高揚を図った。

②新 しい海浜スポーツ大会を市民に体験し
てもらい、海浜の利用と楽しみ方を提案し
fこ。

1. ミニトライアスロン（8チーム40名参加）
2. 手作り段ボール船コンテストと耐久レー

ス (13チーム91名参加）
3. 綱引き大会（小学生6チーム60名参加、

一般 16チーム220名参加）
4.宝 さがし（子供、小学 生、一般300名参加）

〔観客合約1,000名 参加〕

市民が家族つずれてむ楽しめる逗子の新しい海

浜リク リェーションとして実施。あさりを放
流。ゴミ袋・くまでを配布。美化キャンペーン、
ゴミ拾いを行った後、あさり掘りを楽しんだ。
oもえるゴミ、燃えないゴミの分別収集を実
施…ゴミの山を築く o家族づれで約2,000
名参加

海岸に特設スクリーンを設置し、夕凪の砂 浜
で家族づれで映画会を楽しんだ。
07/28・J ディズニー短編集』と『老人と海』

岸 ｜
観衆 約600名
08/11・J ディズニー短編集』と『大漂流記』

観衆約120名 【台風の影響で強風あり｝

前
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子
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逗

所

R
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平成 2・8・191逗子湾の ｜小 坪湾
（日） ｜乗船体験 ｜ ～ 逗子湾

｜逗子 ・渚の l
平 成 2・9・51 ｜逗子市

｜シンポジウ ｜
（水） ｜ム ｜図書館ホール

買物袋 ・ス
平成 2・5・13Iテッカ ーT
～ 2・9・51シャ、ソの配 ｜市内全商店街

布

市内、小中学校（8校）より、未来逗子・海の絵
画を描し、てもらい、 JR逗子駅前公園〔小学
生作品〕、市役所1階 ロビー〔中学生の作品〕に
展示し、市民各位に鑑賞してもら った。特に
小学生作品は照明をあて夜間でも鑑賞 でき
た。 0小学生作品293点〔参加生徒数295名〕
0中学生共同作品30点 〔参加生徒数285名〕観
衆延べ10,000人

未来逗子・海の絵画展の作品を十郎、てくれた
小・中学生を抽選で150名 を対象に、遊業船 〔小
坪 漁組〕による乗船体験を実施し、海から 逗
子 を見て新たな一面を発見してもら った。
0同伴の父兄も乗船され、 子供達の夏休 みの
楽しい思い出と絵日記にな った。

うみ・ひと ・景観創造・ー『新しい逗子 を考えよ
う』をテーマにシンポジウムを開｛握。ノマネラー
に、石原慎太郎氏、国伊久磨氏、富野障一郎氏、
コーラス ・逗 子女声合唱団、観衆（モニタ一室
含）420名

商店街の中元大売り出しと提携し、商店街に
サーフ’90のほ、り旗、景品にサーフ’90Tシャツ

(650枚） 買物袋等 を配布し、行事盛り上げに
努めた。 0スタ ッフ用にポロシャツ、帽子、
ウインドブレーカー（各90枚）製作着 用
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逗子サーフ’90プレイベントにおける問題点・課題等｜

J R逗子駅前コンサート

0当該駅前広場は、 J Rの所有土地であるが、現況は公共用地（過去にはいきさつあっ

たが）として活用している。警察当局と再三再四にわたる協議の結果、交通量等の調

査（ 2回）も行い、充分なる警備計画を練り要員配置の上実施にこぎつけた。但し、

残念ながら今回限りのイベントとなった。

i竺子海の絵画展 ｜

0公園のスペースが狭いため、作品の展示に限度があること。 また、ライトア ップ作戦

など実施したい。更に、駅前メディアの一環として、 『海に関する情報板』の設置を考

えたい口

｜三ラグライダーの飛行実験 l
0上空より海を監視する体制づくりには最適で、あるが、 エンジン音が高く、住民から相

当の苦情があった。 また、海水浴場の区域外であったが、木製プロペラが破損落下す

る事故があった。

当協議会としては、その後の実験を中止させると共に運航会社に対し、プロペラの

材質及びエンジンの消音対策の改善方を要望した。

｜湘南カンヌ映画祭 ｜

OP  Rが不十分、上映時間、会場選定等検討を要する。

0事前に映画関係者と地域住民とのコミニュケーショ ンを深める場をつくるなど、 2～ 

3年の努力期間を要する。

同扇面
Oi毎での美化キャンペーン。駅～商店街～海岸への動線整備が必要。

逗子サー加

［ビーチスポーツフオ竺竺－｜

0スポーツを通じて海岸の利用を考えようとする企画。新しい海浜スポーツ大会のため、

種目によっては、参加選手の募集に苦労した。

〔ミニトライアスロン、手作り段ボール船レース〕行政、民間団体・会社、市民の各

層に対する PRを強化する必要がある。

0段ボール船デザインコンテストについて、 当日参加チーム（大人の編成）も認めたた

め、正式エントリーのチームが審査上不利となった。また、耐久レースには、船を作っ

たチームの中から乗船させる方がより参加意識が盛り上がる。
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0運営面のおける勉強不足があった。

0多くの市民にシーフード料理の提供やマネーメ ーキ ングの方法など再検討を要する。

｜あさりの潮干狩り ｜

0たくさんの市民に海岸へ足を運んでもらい、逗子の海を愛するきっかけにしたいとの

目的は達した。今後、継続イベン 卜として実施可能か－一。

0海岸のクリ ーン作戦の効果も上がったが、海聞き前の市民全体のクリーン作戦の後、

潮干狩りを行うことの方がより有効・・・か。

0実施時期は、上記のこともあり海聞き前（海水浴場の規制あり）に行うことがよいの

ではないか。

Oあさりの購入先が三崎であったことと、

土曜日のため、陸上輸送が大巾はおくれ

（約 4時間を要した）前日のあさり撒き

は出来ず、完全に失敗した。急濯、当日

の早朝、たくさんの方々の協力を得て、

人海戦術で撒き終え事なきを得たが、生

きたあさりと一夜を過した体験は苦い思

い出となった。

0あさりの調達先は市内で（例・…漁組）あ

さりの撒き方、監視体制などにもっと工

夫を要する。

0海岸美化方法に一工夫。 〔ガラス、金属片、

釘などで怪我するケースあり〕

0.＼駐輪場などの確保を万全にできないか。

l渚の映画会 ！

0特設会場の位置、スクリ ーンの設営、雰

囲気の醸成方法など一工夫。

0飲料等の販売体制も検討を要す

O事前のPRを強化すること。
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i未来逗子・海の絵画展 l
Oi毎が市民の身近な生活空間となった未来像をイメ ージした作品が多く、 子供たちの豊

かな発想が描かれていて好評を博した。

0台風の接近によって、公園内の絵画をはずし、再度展示する作業が重なった。

0公園内で、クギ、画鋲が落ちていて自転車がパンクしたとの苦情があった。 （直ちに清

掃を実施）

0ライトアソプ作戦の効果がいまいち。予算、照明方法など要検討。

。 『未来逗子・海の絵画展」アンケー卜 39枚収集。（結果は別記37ページ）

；逗子湾の乗船体験 l

0－市民から、乗船体験は危険、絶対反対と新聞へ投書があった。（別記67ページ）

OH、，~南海上安全協会より助言 を項きながら、安全第ーとした企画内容を再構築、小坪l，（~t

組の協力を得て無事実施出来た。

0同伴の父兄にも乗船項き大変好評。数々の暖かい礼状が届いた。

0海上から眺めた逗子湾を絵画か作文にしてもらうことも考えたい。

；逗子・渚のシンポジウム （

0会場等限られた条件の中で、アンケート結果のとおり大好評を博し所期の目的を達成

できた。

01,000人程度収容の多目的文化ホールの必要性が指摘された。

0貴重なる意見が出されたが、今後どう具現化していくか・一。まちづくり推進体制を整

備すると共に行政の早急なる対応を期待したい。

0~者のシンポジウムのアンケート 258枚収集、（結果は別記39ページ）

lその他 1

0逗子サーフ’90地域イベント 実施にあたり 、従来の行政庁等の規制面の緩和措置は感じ

られなかった。

O海の家、海岸の緑植栽、清潔な トイレの設置実験は出来なかったがこんごの大きな課

題。

O市・町における課題の中で、広域的に対策を講ずるものが多し可。（例：海岸の美化、海

上交通、救難対策など）
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’11 月Jj 男 11人 40～ 50歳 4 

女 28人 50～ 60歳 3 

60歳以上 8 

年齢 1 0歳以下 4 

10～ 20歳 14 住 し、 逗子市内 31 

20～ 30歳 3 市 外 8 

30～ 40歳 3 

Q -.J R逗子駅前ロータリ 一公園にも展示してありますが、絵画展をご覧になってどう

お感じになりましたか。

〔10歳以下〕

・みんな一生懸命書いてあると思う 。

血と汗の結品だ。

〔10～ 20歳〕

・絵を見ているととても気持ちがいい

感じ、とてもすてきな絵を見せてく

れて、全部の絵が一番だと思う。

・自分の想像らしいがその想像がとて

もきれいで、心がでている。未来の

逗子の海がこのようにすばらしい海

になるよう、みんなが逗子の海を守

ればいいと思う 。

〔20～ 30歳〕

・心の中で泣いてしまうような感じが

した。

〔30～ 40歳〕

・逗子の町、未来はこんな穏やかで、

美 しくすばらしい町になれば最高で、

す。

・船の絵が少年らしく 、また日本の夜

明けを思わせて涼風が吹いてくるよ

うだ。

〔40～ 50歳〕
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・逗子の海を感じさせてくれて良かっ

た。

〔50～ 60歳〕

・楽しく拝見しました。 5年生以上だ

が上と下の差が感じられた。

〔60歳以上〕

・ロータリーは全部一度の展示で誠に

良いと思う 。役所内も出来れば、

度に展示していただければ（体育館

などを利用しては）

・素晴らしい出来ばえに感動しました。

若々しいこれからの逗子を ．／

・人々に夢を与えて、良いことです。

市外

〔10～ 20歳〕

・とても色のぬり方がきれいで夢があっ

て良い。

〔50～ 60歳〕

・どの海にも人々がかかわらないとい

う点が非常に暗示的です。未来では

人々は消え失せるのか？消えざるを

得ないのか？

※「とてもよかった」「夢がある」多数あり



Q これから先、このようなイベントを開催するにあたって、ご意見をお聞かせ下さい。

〔10～ 20歳〕

・体育館等も使って開催したみてはど

うでしょう

・海でのイベン ト （子供も楽しめるも

の）をつくって下さい

・絵画展はとても自分の心や素直な気

持ちがあらわれるのでこのようなイ

ベン卜はあった方が良い

〔30～ 40歳〕

・子供達の励みになります。たくさん

のイベントを行って欲しい

〔40～ 50歳〕

・どこへ行って、いつ何があるのか、

大きなスケジュール表などあると良

し1。

市外

〔30～ 40歳〕

・また、こんなイベン トを作って欲しい。

数多く見たいし、いろんな場所に展示

して欲しい。

※「PRをもっとJ「どんどん開催してほしし、」多数

Q これからの逗子、海岸などについて、ご自由にお書き下さい。

〔10歳以下〕

・きれいにして欲しい。海岸でゲーム

などが「できるといい

〔10～ 20歳〕

・空き缶の処理、水の清浄化などに力

を入れ、とくに砂浜のガラスやゴミ

は、裸足で歩く人のために気をつけ

た方が良いと思う

・絵の想像の ようにきれいになるとい

いですね

・自然や海を壊さないように、 1人 1

人が自然や海を大切にできるように

したい－

〔20～ 30歳〕

・夏のとき海岸をきれいにしてあると

よい

〔40～ 50歳〕

・夏場に海岸のゴミ箱を 2倍位増やし

て欲しい

・宿泊施設をもっと良くして欲しい

・海岸等でも、時折イベン トをやって

欲い、
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〔50～ 60歳〕

・昔のような自然な海にもどして欲しい

〔60歳以上〕

・大海水プール（オールシーズン）の

設営を期待します

・毎年の事ながら、海の家だが近代型

にするよう指導を願う

市外

〔10～ 20歳〕

• i毎は良いが、宿が少ない

・とてもいい回Tになって谷大しい

〔20～ 30歳〕

• i毎の家だって情緒があって、ひとつ

の海の文化だと思う。今風なj毎の家

カりレーノレをなくしている

・これからも、いろんな面で夢多い町

にして欲しい

※「海岸を汚さないように」「きれいに（海、

町） したい」



「未来逗子 ・海の絵画展」に出展してくれた

学校及び学年組に、記念品と感謝状を贈る。
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258人(100.0)

2 (0.77) 

10 (3.87) 

．あなた自身のことについてお伺いします。（かっこ内は%）

性剣 男 女

91人（35.27) 167人（64.72)

1 (1.09) 1 (0.59) 

8 (8.79) 2 (1.19) 
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15歳未満

16～ 24歳



25～ 34歳 3 ( 3.29) 5 ( 2. 99) 8 ( 3.10) 

35～ 44歳 16 (17. 58) 18 (10. 77) 34 (13.17) 

45～ 54歳 19 (20.87) 59 (35.32) 78 (30.23) 

55～ 64歳 13 (14. 28) 49 (29.34) 62 (24.03) 

65歳以上 31 (34. 06) 31 (18. 56) 62 (24. 03) 

不 日月 。 0) 2 ( 1 .19) 2 ( 0.77) 

職業 学生 5 ( 5.49) 3 ( 1 . 79) 8 ( 3.10) 

会社員 27 (29.67) 7 ( 4.19) 34 (13.17) 

水産漁業関係 。 0) 。 0) 。
営業 10 oo. 98) 9 ( 5.38) 19 ( 7.36) 

主婦 。 0) 115 (68. 86) 115 (44.57) 

アルバイト 3 ( 3.29) 4 ( 2.39) 7 ( 2.71) 

公務員 18 (19.78) 8 ( 4.79) 26 (lo. 07) 
な し 24 (26.37) 10 ( 5. 98) 34 (13.17) 

その他 4 ( 4.39) 9 ( 5.38) 13 ( 5.30) 

不 日月 。 0) 2 ( 1.19) 2 ( 0.77) 

．どちらからおいでになりましたか

逗子 25 (27.47) 41 (24. 55) 66 (25.58) 

桜 山 14 (15.38) 36 (21. 55) 50 (19.37) 

｛召 間 ( 1. 09) 5 ( 5.99) 6 ( 2. 32) 

池 子 8 ( 8.79) 12 ( 7.18) 20 ( 7. 75) 

山の根 。 0) 7 ( 4.19) 7 ( 2.71) 

久木 8 ( 8.79) 23 (13. 77) 31 (12.01) 

小坪 5 ( 5.49) 17 (10.17) 22 ( 8. 52) 

新宿 6 ( 6.59) 5 ( 2.99) 11 ( 4. 26) 

市外 24 (26.37) 19 (11. 37) 43 (16. 66) 

不 明 。 0) 2 ( 1.19) 2 ( 0.77) 

．マリンスポーツをなさいますか（いつくでも）

ヨット 10 (lo. 98) 2 ( 1.19) 12 ( 4. 65) 

サーフィン 1 ( 1. 09) 。 0) ( 0.38) 

ウインドサーフィン 4 ( 4.39) 1 ( 0.59) 5 ( 1. 93) 

j毎釣り 28 (30. 76) 4 ( 2.39) 32 (12. 40) 

ダイビング 4 ( 4.39) 3 ( 1. 79) 7 ( 2.71) 

j毎水i谷 35 (38.46) 26 (15.56) 61 (23.64) 

ボート 7 ( 7.69) 。 0) 7 ( 2.71) 

その他 2 ( 2.19) 119 (71. 25) 121 (46. 89) 

してない 27 (29.67) 9 ( 5.38) 36 (13. 95) 

不 日月 2 ( 2.19) 10 ( 5. 98) 12 ( 4.65) 
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．サーフ’90のことのついてお尋ねします

「サーフ’90」は海を楽しむ、美しい渚の創造、地域産業の育成などをめざす新しい

試みとして展開していますが－一（1つ）

理解している 25 (27.47) 26 (15.56) 51 (19.76) 

ほぽ理解している 36 (39.56) 73 (43.71) 109 (42.24) 

よくわからない 28 (30.76) 57 (34.13) 85 (32.94) 

N.A 2 ( 2.19) 11 ( 6.58) 13 ( 5.03) 

・逗子サーフ’90実行委員会では次の地域イベントを実施 しましたが、ご家族を含め

てご参加下さったものにOをおつけ下さい（いくつでも）

ビーチスポーツフォ ーラム 3 ( 3.29) 6 ( 3.59) 9 ( 3.48) 

あさりの潮干付り 9 ( 9.89) 12 ( 7.18) 21 ( 8. 13) 

j者の映画会 8 ( 8.79) 11 ( 6.58) 19 ( 7.36) 

未来逗子 ・海の絵画展 12 (13. 18) 18 (10. 77) 30 (11. 62) 

逗子湾の乗船体験 2 ( 2.19) 2 ( 1.19) 4 ( 1. 55) 

逗子 ・j者のシンポジウム 47 (51. 64) 90 (53. 89) 137 (53. 10) 

N.A 28 (30.76) 58 (34.73) 86 (33.33) 

・逗子を中心とした「新し い産業」を育てるためには特に何が大切と思いますか（3

つまで）

i.((t ~在など漁業発展のための基盤の確保 29 (31. 86) 42 (25.14) 71 127.51) 

魚料理などの積極的な PR 19 (20. 87) 39 (23.35) 58 (22.48) 

魚の新しい流通経路の創設 22 (24.17) 39 (23.35) 61 (23. 64) 

魅力あるリゾート施設をつくる 45 (49.45) 68 ( 40. 71) 113 (43.79) 

多様な商品、イベン トの開発・ 実行 29 (31.86) 34 (20.35) 63 (24. 41) 

イ言用ある中且千哉の結成 39 (42.85) 68 (40.71) 107 (41. 47) 

N.A 6 ( 6.59) 23 (13. 77) 29 (11. 24) 

・海・渚の景観を保つために何らかの「ガイ ドライン」（例えば建物の色、高さ、海の

家、ゴミ などの規制）が必要だと思いますか？ ( 1つ）

そう思う 85 (93.40) 164 (98.20) 249 (96.51) 

そう思わない 2 (2.19) 0 ( 0) 2 (0.77) 

どちらでもない 2 ( 2.19) 1 ( 0.59) 3 ( 1.16) 

・海浜、海上、海中の「ゾーニング」（漁業区域・レクリェーション区域などに区分す

ること）は必要だと思いますか？ ( 1つ）

そう思う

そう思わない

どちらでもない

N.A 

70 (76.92) 115 (68.86) 

7 ( 7.69) 15 ( 8.98) 

8 ( 8.79) 13 ( 7.78) 

6 ( 6.59) 24 (14.37) 
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185 (71. 70) 

22 ( 8.52) 

21 ( 8. 13) 

30 (11.62) 



Q 逗子（あるいは相模湾全体）の象徴としてどのような施設あるいは風景を思い浮

かべますか？いくつでもお書き下さい。

男 性 。白砂 。青松 。松林、緑豊かな街 。ヨ ット。ヨ ットハーバー、マリンレジャー

。江の島・富士山の見える海岸線 。気品のある街 。魚屋 。海 ＠山

。自然 。j良子不動 。汚い海 。ゴミだらけの海岸 。車が混んで、いる

。海水が汚れている

女 性 。海 。なぎさホテル 。青い海 。白砂 。松林 ＠夕日沈む海岸線

。富士山 。j良子不動 ＠披露山公園 ＠ヨ ットの浮かぶ海 。ヨ ットハーバー

。逗子マリーナ 。緑豊かな山々

Q 今日の渚のシンポジウムはいかがでしたか？感想をご自由にお書き下さい。

男 性 o大変有意義で、あった

o再度あるいは継続してこのような会を持って欲しい

Oノマネラーのメンノ〈ーが良かった

0昔の逗子を知ること出来た

0サーフ’90の催し物の中で一番よかった

0啓発され、勉強になった

o質疑応答の時間が短すぎる

o会場の不備、冷房の音がうるさかった

0理想論だ

女性 0 とても良い企同だった

0大変に楽しかった

0パート IIをぜひしてほしい

0パネラーの先生方が逗子をとても愛されていることが分かった

0内容が高度で、良かった

o逗子はとり かえしのつかないほどに死んで、いると聞いて、び、っくりした

o環境破壊をこれ以上してはいけないと思った

0環境を良くするために、お金がかかるのはよいが、税金だから良く考えて使

てほしい

0市民の一人ひとりが、逗子だけではなく地球全体を守っていくべきだと思った

0コーラスがすばらしかった

0フリー卜ーキングの時間が短い

oこんなによい討論をするのに会場が粗末すぎる

0冷房のききすぎ、音がうるさかった

0 冷房をもっと きかせてほしい

0入場整理券を前もって、往復ハカ、、キのような形であれば、炎天下で 1時間も並

ばなくてj斉む

0サーフ’90の中で一番よい催し物であった（数名の意見あり）
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9月19日逗子サープ90協議会の報告

会が聞かれました。

会場に集まった皆さんの顔は逗子で

初めての試みであった活動を力を合わ

せてやりとげた充実感に輝いて見えま

した。

サープ90は市民・行政・企業などの

枠組みを越えて新しい海の保全と利用

を考えるイベントとして企画されまし

た。現在ある法律や既得権・先入観な

どの制約を思い切って取り払って、新し

い海の保全と利用の姿をみんなで作り

出すキッカケにするというコンセプト

は大変新鮮なものでした。特にそのイ

ベントの企画運営を市民主導の地元協

議会方式で進める方針も納得できるも

のでした。

商工会に事務局を置き、商工会の青

年部が核になって市民参加方式で発足

した逗子サーフ’90協議会は約 2年の聞

にこのコンセプトに忠実に今までの枠

に捕らわれない新しい企画を精力的に

実行に移していきました。

逗子駅前広場の絵の展覧会、逗子海

岸の潮干狩、海からの逗子体験、そし

府ゆ
J

道などを通じてご存知でしょう 。今ま

でなかったことに挑戦して不可能かも

知れないことを実現させるには思い切っ

た決断と大変な努力が必要だったと思

います。それを全部自分達の責任でや

り通した皆さんには頭が下がります。

それにも増して感激したのは、成功

したイベントの陰にたくさんの期待通

りにいかなかったチャレンジもあった

ことです。苦情がでた・行政との調整

ができなかった・機械が壊れた・ PR 

が不足など事情はそれぞれ違いますが、

新しいことに失敗を恐れず敢て挑戦し

た協議会の積極的な精神をそこからく

み取ることができます。仕事や地域の

活動では失敗が許きれないことがたく

さん在ります。そんな状態が当たり前

になって、いざ自分の頭で、自分の手

足をつかって思い切りやってごらんと

言われた時になにもできない場合が多

いものですがしっかりとそれをやり通

した協議会の皆さんの行動は爽やかそ

のものです。

この 2年聞に蓄えられた力が今後も

まちづくりのなかで生かされるよう期

て図書館ホールでの渚のシンポジウム 待しています。

などの大成功は皆さんもマスコミの報 （富野嘩一郎）

（これは 『広報ずし』平成 2年10月号から転載したものです）
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逗子・渚のシンポジウム特集

寄金

〔50音順、敬称略〕

（作家、元環境庁長官、運輸大臣）

（作曲家）

（逗子市長）

中村 弦

石原慎太郎
固伊玖磨

富野陣一郎

・司会

シ
ン
ポ
ジ
ス
ト

｜ ・ 9 月 5 酬附00~9:00 ・逗子市図書館ホール I 

もに勉強したい
逗子サーフ’90実行委員会大会会長

逗子市商工会会長菊池 正治

と

主催者代表あいさつ

みなさんと

皆さんこんばんわ。きょうは逗子にこんなに人がいら っしゃるのかと思うほど、

さんの方のご来席をいただきましてありがとうございます。

これからサーフ’90のイベントとして、「人と海との共生をめざした逗子の将来」という

事について、シンポジウムを行なうわけです。

きょう、パネラーとしてご出席の圏先生、石原先生 も逗子に大変関わりのある先生で

す。海の事についてお話を願うというのが、きょうのテーマです。サーフ’90も今年の事

業 として、ビーチスポーツフォーラム、アサリの潮干狩り、渚の映画会、未来逗子 ・海

の絵画展等、いろいろ催しを、してまいりました。

我々が育って、皆さんと共に親しんだ逗子の海岸を21世紀に向かつて、どう方向づけ

していくかというのが、このサーフ’90のイ士法且みです。きょうのシンポジウムをお聞きに

なった上で、また皆さんからいろいろなご意見を寄せていただきたいと思います。商工

会としても、消費者の皆さんにお役に立つ商工会、そして一緒に作る逗子というのを心

がけております。

きょうのシンポジウムの結果を“もの”にして、 21世紀の逗子をめざしていきたいと

思っています。大変に時間も少ないのですが、皆さんと共に我々も一生懸命勉強をした

いと思っております。よろしくお願いしまして、私のあいさつに代えさせていただきま

す。ありがとうございます。

たく
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中村 私は逗子から首都圏に通ってい

る、単なるサラリ ーマンでして、こうし

た司会にはま ったくなれてい ません。ま

して、 素晴らしい先生方をお迎えしまし

て、 コーディネイター（会場から大きな

拍手と笑し・）とか、司会ですとかいう ふ

うな、あつかましい事はとても、私の任

にはたえられません。

ただ、この企画を若い人達と一緒に推

めてきた中で、 一番歳をと っているとい

う事で時計係と申しますか、進行係とい

うふうな形で、この会を進めさせていた

だきます。

きょう、ご出席の先生方は、私が紹介

するまでもありません。逗子のシンポジ

ウムだけでなく 、全国どこのシンポジウ

ムでも、これだけの顔ぶれでシンポジウ

ムを開くという 事は、なかなか不可能な

事であります。

けさほど、圏先生のお母様が天寿を全

うされたということです。この席を借り

ましてお母様のご冥福に黙とうを捧げた

いと思います。

黙とう一一 （全員黙とう）。

石原先生はご案内の通り、私がとやか

く申すまでもありません。石原先生の事

務所に電話をしますと、 「こんにちは」「こ

んばんわ」とさわやかな声が返ってきま

す。非常に気持ちょい返事で、それだけ

でもすばらしい事だと思っています。

身近な方にお話をうけたまわりますと、

石原先生はなにしろ逗子が好きだ。好き

だから、皆さんの前に来てお話をされる

んだという ふうな事をおっしゃっていた

だいた、このようにうけたまわっており

ます。そういう 事で、本当にお忙 しい中

をおいでいただきました。

石原先生をご紹介申し上げます。（拍手）

圏先生も私があれこれご紹介するまで
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もなく、 古き良き時代の湘南、この地域

の全てをご存知の方でい らっ しゃいます。

きょうは特にお母様が亡くな られたとい

う事がありながら、おいでいただきまし

た。本当にありがたいと思っております。

圏先生をご紹介いたします。（拍手）

富野市長、この方はご紹介する必要は、

全然ないと思います。ただ、この企画を

たてていて、おもしろいなーと思ったの

は、 富野市長と石原先生は逗子小学校で

共に勉強をしました。当たり前の事です

が、先輩、後輩となります。意外と気が

ついていないではないかと思いました。

そうい う事でいろんな形で逗子にゆか

りのある方に、おいでいただけたわけで

す。我々にと っても、大変うれしい事で、

これ以上の顔ぶれは、なかなか、 集めら

れないと思います。

富野市長からお願いいたします。

富野 皆さんこんばんわ。富野でござ

います。きょう の企画につきまして、私

は、サープ90の逗子の実行委員会の名誉

会長という 立場でございますので、 最初

に大変お忙しい中おいでいただきました、

お2人にお礼申し上げます。

控室でお話をいたしました時に、き ょ

うは、お互いに先生と呼ぶのはやめて、「さ

ん」づ、けで、いきまし ようということになっ

ています。石原さん、圏さん本当にお忙

しいところありがとうございます。

圏さんは特にお母様のああした状況（亡

くなられた）の中で、きていただきまし

たことを、おん礼申し上げます。

この企画は大変すばらしい企画だと思

います。普通シンポジウムといいますと、

仲よし同志で、 話をまとめてしまうので

すが、こ ういう 顔ぶれという のは、絶対

そういう ふうにはな らない。湘南らしい

いしリ、んい気で、 しかもリレートも 含め



てお話が出来るのではないかと、私も楽

しみにしております。

まず、お話をする前に二人について思い

出深いことがありますので、それについ

てちょっとお話をしてみたいと思います。

石原さんは、私の先輩でとても話がし

にくい気分もあるんですけど、 一番最初

の選挙の時、元環境庁庁官の大石武一先

生、石原さんもまた、環境庁庁官という

ことで、世紀の環境庁庁官の対決がござ

いました。その時に私が街の中で、 一人

j寅説をしておりましたら、いきなり後から

ポンと肩を叩いて、「おい、しっかりやれ」

と言う人がいるんですね。えーと思って、

後を見ますと石原さんがニコニコ笑いな

がら私にそういう事を言って下さったと

分かったのです。その時、私は本当に

「ああ、この方は、いい方だな一」と一瞬

思ってしまいました。（大拍手と笑い）

逗子にむかしからお住いで逗子にゆか

りのある方というだけではなく、そうし

た思い出もある方です。

固さんにつきましては、「花の街」。私

は、中学校、高校と合唱をやっていまし

て、合唱の曲の中で一番好きと言っても

いい曲でした。そうした先生方とお話が

出きることを大変にうれしく思っておりま

す。

透明 感が逗子の色・・・・・・富野

富野 時間がありませんので、さっそ

く、本題に入らせていただきます。今回

のテーマは渚と私たちの生活の関わり方

といったことカ久中心だろうと思います。

逗子の都市宣言は大変によく出来てい

ると思います。青い海と平和、これを生

活の中にどのように生かしていくのか、

あるいは、これからの私たちの生活の中

にどのように耳又りこんでいくのか。とい

うことが、一番大きな問題だと思います。

これを考える上で、逗子のイメージの

中で、湘南をどう考えるか。湘南全体の

中で逗子をどうゅうふうに考えられるか、

を押えておきたいと思います。もう 一つ

は、自然保護と渚の関係、そして、まち

づくりという 3つの関係が、どういうふ

うに継っているかという事が、非常に大

事じゃないかと思っています。

まず、 逗子を考えた場合、逗子も湘南

の一部ということは、当然ですが、湘南

のふんい気という、大きなものがあると

思います。しっかりと定義されたものは
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ありませんが、例えば、湘南というと加

山雄三とかの感じですが、要するに、も

のにこだわらない、開けっぴろげで、思っ

たことをどんどんやってしまう。そして、

明るい人間関係をつくっていく、どちら

かというと透明感のある街・人というこ

とがあるんじゃないでしょうか。

私は、高校生の頃から、どういうわけ

か、逗子とか湘南というと一つのイメー

ジがあります。足がスラーッと伸びた小

麦色の女性というのをなんとなくイメ ー

ジしてしまうんで、すね。 荒々しい男性的と

か、 しっとりと湿った京都という ような

女性的なものとは違った、一種バタくさ

いふんい気が湘南にはあるだろう ーと。

これは石原さんの書かれた「太陽の季節J

に非常によく出ているんじゃないかと思

います。

そういうふんい気のある湘南において、

逗子は、どういう特徴があるかというこ

となんですね。 一つは、透明感だと思い

ます。「逗子の色は」「逗子のアイディン



ティは」とよく聞かれるんですが、私は、

そういう時に、逗子は色のないこと、透

明一一一透明感というのが逗子の色だとよ

く言います。

というのは、鎌倉は古都という色、葉

山は御用邸の街という色がついています。

しかし、逗子は、そういうような特定の

歴史的なもの、あるいは、現在の社会的

状況の中でこれでなくてはいけない、と

いうイメージではなくて、人がすーと入っ

て来れるような、あるいは、どのような

色を持った人でも、その中で自由に伸び

伸びと生きられるような、まあ、背のス

ラッと伸びていると表現しましたが、そ

ういうようなイメージがあると思うんで

すね。

そのためには、空気がきれいじゃなく

てはいけません。そして、伸び伸び、とし

た明るい、何ものにも適応出きるふんい

気というのが、逗子であろうと思います。

湘南のふんい気の中で、独得な透明感を

持った逗子の街というものは、青い海と

緑豊かなという部分で、どういうように

結びつけていくか、という事がこ札から

のまちづくりにおいて、大事だろうと思

います。

そういう意味で、特定の色がついたま

ちづくりをしていくよりは、世界に開放

された、だれもが住みやすい、そして、

一人ひとりが伸び伸び、と手をつなぎ合っ

て生きられるような、まちづくりという

ものを湘南というふんい気と結ぴつけて、

逗子につくっていかれればと思います。

それじゃ一、渚と逗子の在り方、ある

いはまちづくりというものをどういうよ

うに結ぴつけていくか、ということにな

ると思いますけど これは、市長をやっ

ていますと、逗子にはいろんな問題点が

あります。例えば、いわゆる文化的施設、
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あるいは、市民の皆さんが活用しやすい

ような施設といったものが、非常に不足

しています。

それから、高齢社会を迎えるにあたっ

て、福祉、保健に関する面の施設もまだ

まだ不足です。海を見ても分かるのです

が、非常に汚れています。これは水質も

砂浜もそうです。それから海岸に建てら

れている海の家などの景観もそうです。

湘南の道路－。自動車道路も非常に問題

があります。市民生活と海を分断してし

まって、自分たちの海になっていないと

いう現実があるんですね。

それと、小坪地区を考えると、この地

区の整備がおくれています。逗子がこれ

から、 リゾートとか、マリーンとかを手呈

度の高い市民生活の中に、しっかりと組

み込まれた状態で進めていくには、小坪

は非常に遅れている部分があると思いま

す。

しかし、逆に歴代の市長さんがやって

こられた事があります。これは、非常に

はっきりしています。都市基盤整備の中

で、下水道については、逗子は誇るべき

成績を持っていると思います。ですから、

逗子は、生活の一番下を支える（インフ

ラストラクチャアと言いますけど）道路

とか下水道とかは、しっかりやってきた。

その反面、市民の皆さんが要求するよう

な、文化的な、軟らかいそして、皆んな

が子をつないで、進めるような施設が遅れて

いるということになると思います。

ですから、これからはソフトなまちづ、

くりということになると思います。その

ソフトなまちづくりを進める上で、海と

いうものは、逗子に欠かせないものとな

ると思います。渚と逗子の関わりを考え

てしEく上で、どういう事をしなければい

けないか、ということですけど、精神論



はいろいろあると思いますけど、まず、

何んと言っ ても海をどうしたら、きれい

に出きるかという事が一つ、大きな問題

だと思います。

海岸道路をなくすべき……富野

富野 海と市民を隔てているものを、

どうしたらそれを変えて、直接に私たち

の生活の中に、海が入りこんでくるよう

な、そして、海の豊かさ、海のすばらし

さというものを、市民が等 しく 享受出き

るように出きるか、そうし寸事が問題に

なろうかと思います。

そういう点から言うと、逗子の海岸は、

下水処理施設が出きました。この下水施

設は、水炉質はいいんですが、いわゆる海

の富栄養化、チッ素とかリンが取り除か

れていませんから、 j毎の水質が非常に悪

くなって、そのため、魚、が減っている。

海草に変化がある。台風などで打ち上げ、

る海草などが違ってくるという状況があ

ります。

私は、海の水質をよくするために、ま

ず第一に下水処理施設のチッ素 ・リンを

どう処理出きるかということを、 一つ、

大きな問題として考えなくてはいけない

と思います。

とは言っ てもそれが、すぐ出きるもの

でないとしたら、 二つ目に、海が荒れる

たびに打ち上げ、られる海草、プラスチソ

ク類を含めた、いわゆる人聞が出すゴミ

で、すね。これは徹底的にやらなければい

けないと思います。砂浜を30cmも掘ると

真黒です。ですから、ゴミを取り除いて

清掃して、海をきれいにしていく方向で

やっていくのか、あるいは、砂などを全

部入れかえて抜本的に進めていくのか、

そういう問題をこれからつめていかなけ

ればいけないと思います。

さらに言うならば（極論すれば）あの
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海岸道路をなくすべきだと思います。フ

ランスのニースは、西暦2000年までに海

岸の道路を地下にもぐらせるそうですね。

つまり、普段の市民の生活と砂浜、海と

いうものを直接結びつけられるようにす

るためです。これは、逗子でも出きると

思います。 もちろん、国道ですから国や

県の理解が必要ですけど、なによりも、

逗子の海岸が汚くなった、あるいは、む

かしのふんい気がなくなったのは、オリ

ンピックを契機にして、あの道路が出き

て砂浜が狭ばまり、松林がなくなって、

要するに、市民が砂浜にスーツと出られ

ないで、 トンネルを通って自動車をよけ

ながら行かなくてはならなくなったので

す。そして、車の音がうるさいというこ

ともあります。

ですから、逗子もニースに習ってとい

うよりは、本当に海を大事にして、市民

生活と海を近づけるために、あの海岸道

路を地下にもぐらせて、その上を公固化

していく 。そして、むかしの逗子の海を、

もう 一度取り戻すということを、 しっか

りやっていかなきゃいけないと思います。

海というのは自然です。自然の力という

ものは、大変に大きいですから、人間が

完全にコント ロールすることは、できな

いかも知れませんけど、私たちの努力が

なければ一一、そして、市民があそこに

お金と汗をつぎこむという決意がなけれ

ば、海は決して良くならないと思います。

神奈川県の沿岸全部を含めてそうです

けども、とにかく、お金と汗を注ぎこん

で、できるだけ自然の海浜をきれいな状



態に保っていく、ということをやらなけ

ればいけないと思っております。

最後に、小坪地区については、漁港も

含めてもう 一度見直して、再開発をしな

ければいけないだろうと思っています。

今の小坪は非常に中途半端ですね。マリ

ン施設としても、 もっと地域と密着した

もの、あるいはもっといろんな方々が、

自由に、楽に使えるような在り方という

ものを研究していかなければいけません

し、小坪で揚がった魚が築地や横浜に直

結してしま って、市民生活に還元されな

いということは、おかしいと思います。

小坪の漁業組合もそういうことでは段々

に協力して下さって、少しそうし寸機会

が（地域還元）増えてきたんですが、こ

れから、皆さんの税金を投入していくに

あたって、そういうこと考えながら、 言十

画を進めていきたいと思います。

私の話は、ちょっと抽象的かと思いま

す。具体的にあたりますと、話が大変長

くなってしまいますので、全体的な考え

方について、とりあえずお話をさせてい

ただいて、多分、これから、石原さん、

圏さんからも っと具体的な、厳しいお話

をされてくると思いますので、私は、 そ

のお話を開いてもう 一度具体的に、皆さ

んとこれから一緒にやっていくまちづく

り、そして、渚づ くりというも のを考え

ていきたいと思し）ます。

どうもありが、とうございました。

中本す どうもありがとうございました。

それでは引き統いて圏先生お願いいたし

ます。

固 まず、ま ったく私的な事であ るに

もかかわ らず、私の母が亡くなりました

ことに、ご員j）；章、をいただいてあ りがとう

ございます。きょうはそんな会ではなかっ

たんだけども、 1~t共にそんなことになっ

てしま って、かえ ってご気分を暗 くして

しま ったんじゃないかと、疋吋宿しており

ます。

その母に抱かれまして、和、が逗子駅に

最初に降り 立っ たのは、 1924年、大正13

年の 7月の事でした。ぼくは生まれて 3ヵ

月だから、本当のことを言うと、記憶に

はないです。これは、母親から聞いたん

です。

相模湾沿いの街はどんどん劣化・・・・・・圏

圏 しかし、それから毎年毎年きてい

ますこの逗子は、要するにその時点から、

記憶が物心がついてからこの方、どんど

ん悪くなる事以外の何ものもなかったで

す。月ljに昔がよかったと言うんじゃない

んです。ぼくの物心ついた頃の逗子の駅

前は、まだパスがないんです。むろんタ

クシーはなく、馬車です。 14号までナン

ノ〈ーがついた馬車があって、そこに立て

場といって、藤棚みたいな物があって、

下に縁台があって、そこで、馬車を待っ

て、 6人で掛けて乗って、逗子の海岸か
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ら葉山に行くわけです。まだ、後に御行

道路といわれた、＼，，まの内陸の風早を通っ

て御用邸にいく道はありませんから、 天

皇陛下がいらっしゃる時も海岸の通りし

か、通らなかった。あれが抜けたのは、

昭和 3年です。 したがって、ま ったくひ

なびた形で、逗子はありました。臼 く海

岸の砂が飛んで、きて、なんとも、田園的

というか、海浜的というか、 裏の苫屋 （と

まや）でもちを焼く ー といった、漁村の

感じのたたずまいがありました。「新編相

模風土記」という本がありますが、それ



に書いてある逗子、葉山とま ったく同じ

だったんですね。

それが徐々に、徐々に、まず、流入人

口が増えましたね。そして、住宅の必要

上、この逗子は山のて っぺんが、みんな

はげ山の造成地になった、 葉山もです。

そして、そのドロが）｜｜をったわって、海

に出ることになりました。 しかたが：ない

と言えばしかたがないが、そういった変

化が起こ ったのです。

つまり、流入人口に対応がしきれない

ままに、どんどん時イ℃が変わっていった。

もう 一つ、戦後になりますと、 逗子の緑

を守っていたのは、非常に皮肉な事に、

要塞地帯だったからですね。要塞地帯で

あった逗子、葉山、横須賀の山は木一ぽ

ん切れなかったんです。だから、これは

強権によ って緑が守られた。むろん軍部

は緑を守るために、要塞にしたんじゃな

いけど、結果において、緑を非常に守っ

たわけです。その後、守ってくれたのは、

米軍だったわけです。米軍がと って日本

人が入れない、だから伐採も出きない。

したがって緑が残るという、非常に我々

が感心しないものの魂りが緑を残すこと

においては、役に立ってくれた。

そして、 事庁しいH寺｛℃がやってきて、ま

あ、緑の問題はおいておきますか。この

すばらしい街になるべきであった、湘南

一帯、特に三浦半島の相模湾沿いの街は、

周囲の街に較べて、どんどん劣り、いわ

ゆる劣化してきている。なぜか、さ っき

市長がニースの話をされたけども、ほ、く

は、ニース・カンヌ・モンテカルロ・サ

ンラファエロのあの辺はよく知っている

所ですが、後ろに住んでいる人がいない

んですよ 。 ところが、ここ相模；i~ という

のは、後ろにまず1200万人という大東京

の住民を抱えている。そこが入りきれな
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くなるから、こっちに住む人がくる。

もう 一つは、夏ごとにそこから膨大な

人聞が、 リゾートとしての、この地区に

やってくる。この頃は、神奈川県自体に

人口が増えてしま ったために、約2000万

近い人間を後ろに抱えている特殊地帯が、

ここに出きあがったわけですね。

ですか ら、昔の裏の苫屋でもちを焼く

ー とし E風情がなくなるのは、 当然だし、

また、それに総て対応をしなえればない。

しかし、それが対応されていなかったた

めに、コ、、ッチャコヘソチャなことになっちゃっ

た。厳しい言葉ですが、劣っていく、劣

化ということが起こ ったと思うんです。

そこで、どうすればいいのかというこ

とです。一つは交通ですね。逗子の方々

が、市長が逗子の象徴であると思えば、

市長にお原郎、して、 逗子の交通というも

のに対して、も っと、感覚を鋭くしてい

ただきたいんです。

ほ‘くは現在横須賀市の秋谷という所に

住んでいるんですね、いやでも応でも逗

子の街を通って、東京に行くわけです。

そうすると逗子の街はものすごく交通が

悪いですよ、自他共にお認めになると思

うの。どこの街で市役所の前に不法駐車

している街なんかありますか。ほ、くは、

それを反省していただきたいと思う、恥

しいですよ。

亀ヶ丘神社の所もいつも毎日不法駐車

です。銀行に行く人も平気で、不法駐車を

していく、 一方通行の商店街も、片側に

びっしり不法駐車をしている。そして、

駅前の混乱ぶりはどうでしょう 。タクシー

がいて一般の車が入れない。危ない思い

をして降りるとそこをパスが横切る。

つまり、人聞の技術と向上の叡旨を信

じて、そのままにするということじゃな

くて、対応ということを真剣に考えて改



良したらどうでしょう。逗子は一人当た

りの納税能力が非常に高いと聞いており

ます。したがって、お金をそういうとこ

ろに使うと、逗子の方に幸せをもたらす

だけではなくて、周辺の葉山や、ぼくら

まで幸せをくださるわけです。（拍手）皆

さんの税金に我々が、おんぶしてゆかい

になるのがいいか、どっかはご判断によ

りますが一一一。

もう 一つは、 リゾートと言うなら、逗

子駅から海岸に行く道がどうしてないん

ですか。あの東郷橋の所は行き交うのも

危ない。ニース、カ ンヌに才莫主Eを耳文って、

海岸から真っすぐに駅へやってくる。そ

して、駅は 2層か 3層になっていて、 一

般車と営業車は上の方に行って。パスは

地下にもぐらして、その下は3000台位の

駐車場にして（会場笑い）、皆さんお笑い

になるけれど、なぜ、出きないんですか、

こんなことは簡単じゃないですか。いま

は、国も金を貸してくれんだ。

今度、横須賀に出きるダイエーの駐車

場は3000台ですよ。その駐車場を拝借し

て、ぼくら横須賀市はオペラハウスを建

てることに決まりました。夜はダイエー

に行く人がないので、そこを借りるんで

す。東京の国立劇場は、駐車場がなくて

困っている、そうすれば、そんなものを

尻目に、こっちの方の文化の殿堂はじゃ

んじゃん働けるというふうになるんす。

日本中で、この湘南というものはある

一つの憧れを持っているのだから、それ

に応えるべき事をやるという、覇気とい

うものが逗子の中から湧き上がってくる

ことを、ぼくは煽動したいんですね。ア

ジテーターとなりたいんです。

さて、海です。ほ、くは、この頃は少し

腕が落ちたけど、かつては湘南で 5指に

入る位のクロダイ釣りの名人だったの、
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子どもの頃からだから、三浦三崎からこ っ

ちの海岸の、どこに岩があってその裏に

はなにがいるのか全部知っています。先

月も 2度ほど仲間とj良子不動に釣りに行

きました。旺文社の社長さんの弟さんで

赤尾豊さんと逗子のお医者さんで、池上

先生、この 3人でいつも釣りをするんで

す。

ところが、年々歳々、逗子のj毎が非常

に汚くなってきた。今年に到って汚れ方

は、常軌を逸していますね。釣っても釣っ

てもくるものはビニールの袋しかこない。

押し寄せてきた海草は腐って、いちじく

涜腸とヤクルトのカラ コカコーラの缶

とか、うず高くなって腐敗して、その悪

臭で釣りをしているのも耐えられない。

まあーあんたは、ぜいたくに釣りなん

て言っているけど、暮らしている人はそ

んな余裕はない、なんておっしゃってい

てはいけないんですよ。そういう余裕を

持ちながら見るといい。特に京樽の方か

らj良子不動寄り、石原さんのお宅の下の

当たりから、海はものすごく汚いですよ。

（笑し】）石原さんが汚くしているんじゃ

ないんですよ。（笑し，）つまり、石原さん

は、すごく迷惑していらっしゃると思う

σ〉。

その臭気は、ただごとではないし、ほ、

くは、来年ぐらいになったら、ものすご

い伝染病が流行って、逗子の人の半分位

は病気になると思いますよ。（笑し＇）あれ

はあのまま放っておく段階じゃないです。

もっと積極的に、ブルドーザで掃除をす

れば、なくなるもんだもの。そのゴミを

どこに持って行くか そこまでほ、くは

知らないけれどね。（笑い）燃やすとかな

んとか叡智を考えるといい。

さっき富野さんが埋めるとかおっしゃっ

ていたけど、そんな段階でなくて、あの



海はもう臨終ですよ。魚なんかいません

よ。ですから、これは皆んなのためにも、

お金をかけるんです。ゴミ箱が置いであ

るんですけどね、あのゴミ箱の粗末さ、

ぼくはああいう貧しげな物はきらいです

ね。ゴミ箱を作るのなら、立派なやつで、

そのゴミ箱を見るだけで、オブジェでい

いなーと思うようなものを作って欲しい

のね。そういうとこが文化って言うの。（拍

手と笑い）

なぜ「よしずばり」があるのか・・・・・圏

それから、ほ、くが40年間攻撃して止ま

ない「よしずばり」の小屋です。 2、 3

日前もほ、くが、そう 言ったって言うんで、

神奈川新聞で多少エゴイスティクの匂い

がしないでもないと書かれちゃったけど、

海岸があるにもかかわらず、海岸を全部

享受出来ないのは、あの小屋のためなん

です。

いま時、よしずばりとサビこけたトタ

ン屋根と不潔たらしい内容と、町より高

くラーメンを売るような精神は、攻撃し

ていいですね。（拍手）ああいうものが邪

魔をしているんだ。これは権利か特権が

あるんでし ょうね。 後で聞きます。

そういうものは取払って、海岸には何

も建てさせない。ニースをご覧なさい。

カンヌをご覧なさ い。アカプルコもそう

だけど海岸に何も建っていなし】。こうし

たリゾー卜はどうなっているかというと、

道路の中に人聞の建物があるんですよ。

海はさわらない。だから、海は汚れないで

しょう 。

そう 言いましたら、神奈川新聞に反論

が出ました。海の業者からです。そんな

ぜいたくなような事を言っている男もい

るようだけど、私たちは生活がかかって

いるんだ。と台風がくれば素飛んじゃう

ような所で、法規上2ヵ月しか小屋は建

てておけなし、。そこでf諸けようというに

は、 一番安い材料で一番粗末に作らなけ

れば、俺たちは生きていけないと言う。
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そういう思想がいけないんですよ。 人間

生きて行くなら、何をしてもいいと言う

なら、ぼくらもドロボーだってなんだっ

てしますよ。

美しく、豊かに、すばらしく生きると

いうためには、自分のエゴだけを言っちゃ

いけない。 もしも、ほ、くがあのよしずば

りは、大正時代そのままでおかしいと言っ

たらね、よしずばりほどいい物はないじゃ

ないか、 空気が通って軽やかで一一。 そ

れならば言いたいの、よしずで世界的な

建築を作ったらいし可。ぼくだったらそう

します。木でもできない、金属でもでき

ない、フ。ラスチ ックでもできない、よし

ずじゃなければ出きないこの日本の誇る、

海浜のすばらしい建物を見ろ、というぐ

らいの覇気があるんなら、ほ、くは分かる

のね。

そうじゃなくて、安いから、すぐ壊れ

ちゃうから、取りかたずけが簡単だから

よしずがいいというのでは、大正時代の

「裏の苫屋でもちを焼く 」の精神から何

も発達していない。

道路のことですが、 ニースは、後背か

らドライブに来る人はほとんどないんで

すよ。ニースに長期に滞在する、ぜいた

くなお客。ニースを好きで来ている人が

多いんです。むろん住んでいる人もいま

す。逗子通りは、逗子が好きだから来て

いるということもあるけど、それよりも

ドライブの対象なんだね。そうだったら、



道路をよくしなければならなし】。全部地

下道にしちゃったら、富野さんのお考え

と違うかも知れない一。そこで玉突き衝

突が起こって、人が死ぬわけだ。そうい

う危険な事をするなら、もっと人間の叡

智を信じながら、根本的に海自体を変え

てしまうという、明日に向かった方法が

あると思うんです。

どこかに、湘南独得の良さものこした

い。そして良くもしていきたい一一一。こ

れはもうだめですね。この2000万人の人々

と併存し、そして、我々もここに住み、

海の業者もいる。つまり、海を利用して

いる人は三者いる わけでしょう 。漁業者

という、漁師さんや海岸の小屋の方々な

ど、海で生活をする人。海辺に居住する

我々。リゾー 卜を目的としてくる外から

流入して くる 人たち。この三者で、海岸

は成り立つわけだから、その三者三様に

良くするにはどうすかということですね。

それと、リゾー卜とい う言葉がよく出

るんだけど、お金をとるなら、お金を投

資しなければだめですよ。湘南の海は上

品でいいって言って、そのまま↑可んにも

しないで、金を払えと言ったって、そう

はいかなし、。なぜなら、千葉県に行って

ごらんなさし E。駐車場は1500台｛立い並ぶ

んだ。そして、海岸はスーツと広いんで

すよ。海はちょ っと危険で、泳げないけど

ね。東京からは高速道路で行く、だんだ

ん千葉の方へ人が行く 。我々は静かになっ

ていいかもしらんけど、 業者としてはま

ずいんじゃないですか。今年海岸に来る

人は減ったんですね。

それは他がいいから。道路状況が良く

なって遠くへ行けるから、何も渋滞して

いる所に来なくていいということになっ

てくるよ。だから、もう少し良く考えて、

人聞の知恵と力で逗子、葉山、横須賀の
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方たちと一緒に考えて、海をもっとよく

していくために、金と人力と叡智を使う 。

そしてどんどん開発する所は開発して、

より美しい海岸をつくるという 事が大事

だと思う 。

と言うと、すぐ反論が起こるのね。開

発とは何事か、お前は土地会社の手先か

みたいなことを言う。そういう事ではな

い。例えば、ホノルルに行ってごらんな

さい。あの海は、人聞が造ったんですよ。

一世の方に聞くと、岩礁でキャプテンクッ

クがど っからかも ってきた、ヤブ蚊が増

えてとてもいやな所だった。それを、ホ

テルを建てたカイザーという男が、自力

で隣の島から黄色い砂を持ってきて、敷

いたんですね。

そして、今も砂の流出を調べる役人が

2人もいて、砂の減った所に皆さんが寝

ている聞に砂を持って行って、きれいな

海岸をつくる。そして、皆さんが寝てい

る聞に海岸を全部掃除するんですよ。む

ろんお金をかけてです。ホノルルはもっ

と困ったことがある。あそこにはやしの

木があるでしょう。あの実がおっこって

きて、人聞の頭をかち害Jjって死ぬことが

あるんだ。それを防ぐために、どの実が

落ちそうかと、 1本 l本のヤシの木の実

を調べて、 責任を持って落としている役

人も 1人いるんです。

ほくは、そういうものが、 リゾー卜だ

と思うんです。例えば、ロスアンジェル

スのヨ ットハーノ〈一、ワイキキ、アカプ

ルコ、ニース、カンヌに行っても、ほ、く

らの目につくものは 人工の良さなんだ。

ただ、その人工はデザインがいいですか

ら、自然とマッチして元からの自然のよ

うにあるんで、すね。

放置するという 事はあまりよくないと

思う 。これは自然の衰退と劣化を意味し



ちゃうからだ。いま考えられるものより

も数倍いいものを造り上げる。日本は狭

いから国土全部をそうしなければならな

い。決 してブルドーザで掘り返して、汚

してゴルフ場を造ることじゃないんです

よ。国土に対する愛を自分たちの力量を

かけて、孫、 子のために使うことがも っ

とあっていいんじゃないか。

日本では、自然は優しくてほほえみか

けてくれる面が多かった。ヨーロ ッパは、

自然と闘って、森を伐採してあの畑を造っ

たわけでしょう 。黙っ ていると森はす ぐ

攻めてくる。そういう自然に対する厳し

い対決姿勢は日本ではないんですよね。

共有一お互いになれ合いで楽しくこられ

たんで、その習慣がついちゃって、自然

と放ったかしておけば、松茸も生えるだ

ろう 。j毎も方文ったかしておきゃーアジの

群れがくるだろうーと言いながら、それ

が来ないようにしているのが、人間なん

だ。

ぼくは、 逗子を、葉山を、横須賀を愛

するから、も っとすばらしい将来をつく

るために、やれば出来るだろうという可

能性を信 じて、こういつことを申し上げ

ているんです。また後で、続きを申しげ

ます。

中村 闇先生どうもありがとうござい

ました。ひき続いて石原先生よろしくお

願いいたします。

石原私はサーフ’90の講師としては、

あまりふさわしくないかも知れない。私

の知っているのは、サーフサイドでなく

て、オーシャンとディ ーフ。ウォーターで

すから。 しかし、そこへ出かけて行って

もしょせん波打ち際に帰ってくるわけな

んですけれど、それよりも何よりも逗子

に数十年住んで、おりますし、母もいま住

んでおります。そういう点で、最初はグ

チを交えγこ現況の分析と具体的な献言を

したいと思います。

相模湾ぜーんぷ死んじゃった・…・・石原

石原私は、この 7月初めに友だちと

アラスカに行きました。彼がやっている

ロッジから、近くへ出かけていって釣り

をしてきました。熊なんかにも随分会い

ました。水上飛行で、行くんですが、タク

シ一代わりで、車よりも安い代金であっ

ちこ っち飛んで行くんですけど、非常に

感銘を受けた。

30数年前にアラスカに行った時と全々

変わっていない。どう、変わっていない

かと 言うと、だれもいない、家がない、

そして荒琴とした自然だけがある。そこ

で、おんなじように自然が営み続けて、

還るべきサケは還ってくるし、それを穫

るべく熊はたくさんいて、人閉ま ったく
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シガにもかけずにサケを干菱っている。

ある｝｜｜で、私が釣っていましたら、「そっ

ちに行っちゃだめだよ」 って言ったのに

行っちゃった友だちのお医者さんが帰っ

てきたのかと思って、ゴォーゴォーとj荒

れる川の音の中で、独言のようにふりむ

かずに、 「そんな所へ行っちゃだめだろ、

ここで釣れよ」と言って、釣り上げて「ホ

ラ見ろ一」と振り返ったら、さ っき医者

がいた所に私より大きな熊がいて、じっー

と見ているんです。かねがね言われてい

た通りですね、私は、静かにサオをたた

んでゆっくり、ゆっく り南佐れて、ちょ っ

と振り返ってみると、さ っき私がいた所

に熊がきて私の釣ったサケを食べていま



した。

私は、自然と人聞の関係、の原体験のよ

うなものをしてきて、非常に感動したん

です。

つまり、変化しない感動というものは、

世界ではこの頃非常に難しいものになっ

てきましたね。

アラスカから逗子に帰ってくると、あ

まりにも変わってしま った。戦争中から

逗子に住んでいるんですが、本当に昔の

逗子は良かったで、すね。私はおやじが、

北海道の小樽の支店長をしていて、東京

の本社に帰っ てて、小学校の 5年生の時

から、 逗子に住んでいるんです。年輩の

方は覚えてい らっ しゃるでしょうが、あ

の頃の逗子は、小学校の教科書にも載っ

ていた 『自然と人生』の徳富草花の舞台

は、 半ば、 逗子、葉山です。それに出て

いる、柳屋はアメリカ軍が接収してペン

キを塗っ ちゃって、また元にもどして良

かったなーと思ったら、火事で焼けちゃ っ

た小さな、 草花が泊ま った古邸宿屋があ

りました。そこに草花の例の美文調で、

夜中に仕事をしていると往環を行く人の

足音かつかっとして、 天をますようなモ

ミの木に、西風が吹いている描写があり

ましすが、あのモミの木はまだ残ってま

すね一。

その前の田越川では、いれぐいでハゼ

が釣れたし、潮がひけば豊富なカキがあっ

たし、 子どもでもウナギが釣れたし、石

専 （あおさ）をつんで、 干して食べたも

んです。

逗子の海岸だって、終戦になって海水

浴が復活して、ひどい時は、 10数万人の

人が押しかけてきて、水が真黄色になっ

ちゃうんですが、 一晩たって潮が代わる

と、次の日は、非常に平生な逗子の入江

がもどって、今頃のシーズンになると、
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本当にすばらしし I。キスとかハゼが見え

た。その頃が逗子の最後の自然の繁栄だっ

たと思う 。

その頃、ヨットに乗りだして、相模湾

のあちこちに行きました。東京湾にも 15

年位までは、スナメリというクジラが入っ

てきていましたね。三崎の沖にカジキも

いました。ある時、稲取りから帰ってく

る時、 真鶴の三ッ石岬で私のヨ ットより

も大きい、ハナレクジラに会ったことも

ありました。

そういう点で、相模湾はすばらしし、湾

だったんだけど、ぜーんぶ、死んじゃっ

た。むべなるかな、と思ったのは、 10数

年前ですが、アメリカでヨットの試合を

して、仲間と一緒にその船で帰ってきた

ことがある。その日寺、 ミッドウェイ の北

側のま ったく 鳥 も通わぬ海をはしってい

たら、クジラがいたんです。クジラがい

たと思って近ずいたら、クジラじゃなく

て、 汽船が捨てたんでしょう 。何かを梱

包した大きなビニールの被いが、沈まず

に流れていて、それにふじつぼがついて、

真黒になっている。これは、無機物です

から、永久に世界を放浪して、海の景観

を汚している。

私がよく参加する、夏の恒例の鳥羽レー

スという鳥羽から三崎までのヨ ットレー

スがあるんですが、 昔、まだ小さなヨ ッ

トがたくさん参加している頃、いろんな

事故があった。そもそも汚染のはしりで

すが、 真夏の遠州、｜灘はよく凪いでしまう

ので、仕方なしに船外機を回してはしっ

て行くと、夜ですと知らずにビニール袋

をひっかけて、エンジンがオーノ〈ーヒー

トして、故障してこれなくなったという

電話が入る。これは、えらい事になった

と言ってるうちに、急転直下、相模湾、

逗子、葉山はこういう状況になってしま っ



たんですね－。

しかし、 その代わりに私たちは文明の

利益というものを享受 しているし、 生活

も豊かになったと言えば、なったんで、しよ

う。さきほど、市長は汚水処理場は完備

して、 逗子は、そういうインフラストラ

クチャーは、イ也に較べて立派だといわれ

たけども、私は誰がやったのか知らない

けど、逗子にあの汚水処理場を造った時、

きちがいじゃないかと思ったね。あの下

に、 学術的に非常に大事な化石の入った

岩盤がある。調査をしようと思ったって、

もう行けない。それを、ま ったく無神経

に埋めて汚水処理場を造った。パイプが

もう少し沖に出ているな らいいけど、 富

栄養の、ある意味では海を汚染する水が、

逗子湾に出まわっているみたいな、非常

に中途半端な施設なの。

だけど、私は、大腸菌がウヨウヨして

いても、あそこに汚水処理場のない、 昔

の鐙摺城跡が見える海岸で泳いだ方がい

いねェー。大腸菌なんかペニシリンでも

飲めばいい。

それで、塩素何ん10%と誇らしげに数

字が出ているけど、とても、逗子の海岸

で泳ぐ気がしないでしょう 。第一、逗子

の海岸に初めてきた人に、あの変な建物

なーにって聞かれ、汚水処理場ですって

答えたら、私しゃここで泳がずに葉山で

j永ぎますっていいますな一。

私は、葉山町長とも仲がいいんですが、

田中さんといってなかなか、おもしろい

いい町長さんだ。ある所でバッタリ会っ

たら、「石原さん、私、↑白んでいるんだけ

ど、 逗子に負けずに、汚水処理場を造ろ

うと思っているんだけど、 j毎岸にするか

山に造るか考えています」そんなもの当
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然、山の中に造れ、 逗子みたいになった

ら、葉山は逗子と同じに見放されるぞ、

と言ったら、いい事を聞いたと言っ てま

した。

日本の技術と財力を持ってすれば、こ

のグラビティーをイ史って、たかだか標高

差が20メートルか30メートルしか違わな

いんだから、海に汚水処理場を造って景

観をぶちこわしにするよりも、山の中で

処理して水にして流した方が、よ っぽど

いいと思うんですね。

それから、湾岸道路。あれも私は、本

当に反対したんだけど、ついに出きちゃっ

た。 もう、逗子の海岸はメチャクチ ャに

なっ た。ヨットで葉山の港に帰っ てきた

り、沖か ら眺めますと、あの披露山の下

のかさぶたみたいな、コンクリ－ト の防

護壁 （防止どめと言っていた）。

私の友人で、ち ょっ とした感覚のある

男が一緒に、ヨ ットに乗っていて、あれ

は何んだ、 暫定的な処理か、と言うから、

いや、あれを造ることで、下に道路が通っ

たんだと言っ たら、「俺は、日本人という

のは、 もう少しデリカシーのある民族だ

と思っていたが、あれを見るとどうにも

我慢が出きない。なんで、、あんな無神経

な事をしたんだ」。本当に言われて恥ずか

しいようなも のです。

あの田越川にかかっている橋だって、

外国だったら、橋桁のサビ止めのまま置

かないと思うね。それから、市長に陳情

したいけど、市長も逗子湾に船を浮かべ

て眺めてみたり、あの、汚水処理場の岸

壁の淵に、せめて植木でも植えた ら建物

は隠れますよ。あれで、 鐙摺城跡、も見え

なくなっちゃった。まあ一、本当に情け

なくてしょうがなし、。



何と何とをトレードオフするのか・・・・・・石原

石原 ただ、世の中というのはトレー

ドオフで、環境問題でそれが破壊される

ことで、私たちは何かを獲得したものが

あるんでしょう 。だから、どこでそのト

レードオフ、取引を見えない相手とする

かということは、政治家の責任だけでな

しに、もはや市民一人ひとりの責任だと

思いますけど。

とにかく、日本は本当に取り返しがつ

かなくなっているね。

あの湾岸道路については、後で自治大

臣をやっている、参議院の坂野重信とい

う男とけんかしたんだ。（笑し、）

野党の質問に答えて、例えば、私の住

んでいた逗子につ まらん道路を造った。

何省が造ったか知らんけど（建設省が造っ

たのは分かっていたのだが）あれは破壊

だか建設だか分からなし可。と言っ たら、

社会党が拍手をしてくれた。そ した ら、

坂野重信がカンカンになって怒って、お

前みたいな大臣は、俺たち予算委員会は

守らなし E。て言うから守らなくて結構だっ

て、けんかしたんだけど、まあーどんな

つもりでか、行政も建設のつもりで破壊

をするんですね。

それはやはり、逗子の市民がハイブロー

なら、阻止をしなければいかんでしょう。

ところがね、 昔こんなことがあったんで

すよ。何代目かの町長がね、ゴミの集収

車に 「夕空はれて」のチャイムをつけた

んです。私は、その頃まだ木造の家に住

んでいましてね、風通しが良くてよかっ

たんだけど、音もよく通ってきて、夜中

に仕事をして朝起きると10時頃から、キャ

ンキャン音を鳴らして、 しかも新宿の方

で鳴らしているのが聞こえるので、ま っ
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たくの無神経で、その時の市長に 「あれ

は、やめて下さしりと言ったら、どうし

てですかつて言うから、ゴミの集収車を

一台呼んで、きて、役場の前で聞いたの。「お

かしいかな一。俺はいいと思うけど、市

会の議長を呼んで、こ よう」 って。その議

長も 「どうしてこれが悪いんだ」って言

うから、お前らじゃ分からんから、隣の

街に立派な音楽家の圏さんがいるんだか

ら、圏さんに聞いてこいって言ったんで

す。そしたら、圏さんが 「あんな非芸術

的な、非音楽的なものはなし＝。石原さん

の言う通りすぐやめなさしりと言ってく

れた。その時の市長は少し気がついて、

私が言うんじゃ当てにならないが、圏さ

んが言うんじゃ間違いないって、すぐや

めた。（笑い）

皆さん、圏さんのおかげですよ。逗子

だけがあのチャイムが鳴る、無神経な野

蛮な ゴミの集収車がこないのは。ところ

が、逗子の信用金庫だかが、何時だかに

なるといつも 「かえ らぬジョ ニー」 って

いうのをやるんですってね。何んで人の

死んだ歌を毎回、毎回、やるのか。とい

うエッセイを吉村喜三郎さんが書かれた

そうだ、。

日本人というのは案外、音に対して敏

感のようで、鈍感です。特に、音に関し

ては私は我慢ならないことがたくさんあ

りますけど、それは省きます。（笑い）

ともかく、これからはマリンレジャー

の時代だ、時代だと言うそうですけども、

私も政治家のひとりですから、反省しな

くちゃいけないんですけど、市長にも反

省 してもらいたい。

例えば、逗子の海岸で政こしているジエツ



トスキーです。あれは、何とかな らない

かと警察に言うと、県の問題、町に言う

と県の問題、県に言うと国の問題、海上

保安庁の問題と言う。

あの海水浴の人の聞をぐる ぐるぐるぐ

る、と縫っていくジェットスキーという

のは、取締りの対象にならない。 もちろ

ん、 全部廃止しろと言うわけじゃない。

エンジンの排気量が少ないから、 1マイ

ル半以上外へ行っちゃいけない。これは

危険なためです。それだったら、同じよ

うに人の級密な所でなく、サファーのい

ない海岸線から500メートル沖で、やってく

れ。そういう法規をつくろうとすると、

県はいやがる、保安庁はし Eやがる、 警察

はいやがる。結局どうにもならないで、

皆んなハラハラしながら、あのジグザグ

に走りまわるスキーの問で、泳いだり、

サーフイングをしているわけですよ。

それだけじゃなくて、 言いたいことが

たくさんあるんですが、 逗子でしょうか

葉山になるんでしょうか、とにかく、 逗

子湾にですね、大望網とかいけすがたく

さん浮いている。夏に人がたくさん集ま っ

て、ヨ ットを楽しむ、釣りを楽しむ時に、

なんで海水浴場の真正面、 リゾートの真

中にああいう、無神経な危険な網を張る

んでしょう 。

私は、漁業組合とけんかして、自分の

船がおいてある三崎、小網代の当たりだ

けは灯りは最低限、次官通達通りにつけ

ろ、っけないんだったら、自分の船に積

んである鉄ぽうで、全部の浮輪を打って

沈める。起訴をおこしても らったら、か

ならず勝つからやろうじゃないか、と言っ

たらあわてて灯りを点けた。

この間死んだ、日本のヨ ット界の恩人

でモンローというアメリカ人が、お前も

江の島にたまにきて、大望網に火をつけ
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てくれって言うんです。そもそもあそこ

にああいうものをおく、そのものがおか

しいんです。漁業権というけれど、あそ

こでそれだけの漁獲があるなら、漁民の

方々に固定資産税を払ってもらいたいの。

これは、帝国海軍等を絶対に復活させな

いために、戦後、マッカーサーが野放図

に、水面の利用権というものを漁民に与

えてしま ったので こんなことになって

しま った。

そこ ら辺の法律をこれからは、修正し

ていかないと、皆さんに海で遊べと言っ

たって、本当に命がけになるんですよ。

この間、九十九里浜でふた家族が海に出

て行って、子どもが怖いよーって言って、

親も怖くなってUターンしてひっくり返っ

て、 子どもが全員死んでふた家族の親だ

け残ったでしょ 。あの親は死んだ方がよ

かった、 気毒だと思いますよ。子どもは

もっと気毒だけど。あの親がJ号、かな親を

持った子どもは可愛想、だと泣いていたけ

どもあれは、何が悪いかと言うと、国家

が悪い。

小型船舶操縦士という、非常に悪い法

律を、運輸省が自分の権限をも っと増幅

するために、ゃったんだ。日本人という

のは、お上に弱いから国家の試験を受け

て、最初は 1枚の紙で済んだけど、いま

は、 1級、 2級、 3級、 4級にわけちゃっ

たものだから、お前 4級か俺は 1級だぞ

と、国家が認定したんだから、よ っぽど

自分の技術は 1級なんだと錯覚するけど、

こんなのはま ったくナンセンスだ。教え

ている教官だって、私に言わせると、ぜ

んぜんものを知らないし、ヨ ットとモー

ターボートとは違うはずのものなのに、

同じマニュアルでやっているものだから、

大変な間違いがある。

それで、この間の人なんかは、私は一



級と った左いうつもりで出て行った。子

どもは正直だから「こわいよ一、お父さ

ん大丈夫」って言っ たら、さすがに怖く

なって、海になれている人間だったら、

真すぐ沖に出てしまうのに、 一番悪い所

でUターンして船がひっくり返って死ん

だ。これからは、ああいう 事故が次々に

起こるでしょう 。これは行政の責任、特

に国の責任で法律を変えていかなくちゃ

いけないんです。

私たちが、サーフ’90年を論じるには、

行政側に子ぬかりの事がたくさんあるん

です。 日本の海は本当に怖くて、危険な

海ですから、そういう点で皆さんに知っ

ていただいて、市民の声を背景にしない

と、なかなか役人は動かない。政治家も

役人が動かないと動かない。まあ一、皆

さんに危険な体験をして下さいとは申し

ませんけど、そういう問題があるという

ことを認識して、お声を倍していただき

たいと思います。

申し上げたいことは、たくさんあるん

ですが、何と何とをトレードオフするか

という 事です。私が運輸大臣をしている

時に、予算委員会で、石垣島の臼保の海

岸を埋めて飛行場を造るのは、野蛮きま

わりないので反対だと言ったら、大騒動

になっちゃ ったんだ。いまでも反対だし、

こんど上の方に持って行って、埋め立て

る面積を 3分の lにするからいいじゃな

いかということですが、これもまた、野

蛮な話で、あれは、社会党の市長がもう

ちょ っとしっかりしていれば、予算をとっ

てわずか200億円位のお金を回せば、今の

飛行場をちょ っと横に斜目に振るだけで

いい。遺跡にひっかかるから移せばいい。

アスアンのアブシンデンの宮殿だって国

連のお金で移したんだから、あんな遺跡

は簡単に移せるんだ。
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そういう、面倒くさい事をやるのが、

行政の首長の責任だけどやらない。そし

て、海を埋めちまえと言うんでしょう 。

私は別に党のものを論ずるつもりはない

けど、日本の政治家っていうのは、いい

人も悪い人もいるけども、相当市民が監

視しないと、ああいうばかな乱暴な事を

する。

そういう点で、 リバーシブルでないも

のを、いまからグチを言ってもしょうが

ないけど、小さく積み上げていくことで、

取り 戻すことが出きることは取り 戻さな

くちゃいけないと思います。

しかし、逗子はね一、これはもう取り

戻ら ないね。私はそう思う 。かつての海

に復活することは、ほとんどむりだ。な

らば、この逗子の海岸をどう使い直すか

という 事 も。真剣に考えなくちゃいけな

いと思いますよ。

例えば、ゴミの問題でも、シンガポー

ルなんか、タノくコを捨てたfごけてい500ドル

の罰金、ツパを吐いたら1000ドルを本当

にとられちゃう 。それを皆んなが聞いて

いるから、ツーリストはタノ〈コを捨てな

い。それで、罰金を取られないで済んだっ

て、それでバンコ ックに行ってタバコを

捨てて、ツパを吐いている。

市にそれだけの権限があるかどうか知

らないけど、シンガポール的な厳しさと

いうものを、環境に関して海に関してで

すね一、市の条例を作って新しいモデル

ビルムをしてみる。逗子でやったぞーと

いうことが、日本中に伝わっていくじゃ

ないかと思います。

かつて、大阪でクラクションがうるさ

いことで、大阪はなかなか進んで、いて、

クラクションを禁止することは出きない

から、出きるだけ抑制する運動をやった

ら、皆んながイライラしているもんだか



ら自粛して非常にうまくいった。それが

日本中に広がった。日本だけですよ、メ

チャクチャにクラクションを鳴らさない

のは、外国に行ってごらんなさい、メチャ

クチャに鳴らしているから。

そういう点で、日本人は感覚的にも優

れているんです。まあ、同時に夕空はれ

てのチャイムのついた、ゴミの車を持っ

てくる市長もいるけど、それを感心する

市議会議長もいるけども、それは過去の

ことですけれどもね。

逗子は園さんみたいな、すばらしい芸

術家が隣り街に住んでいらしゃる。圏さ

んが愛想、っかして、横須賀から真鶴にと

ならないように。私は、環境、海に関す

る新しい規律規制というものの、モデル

ビルデイングをやったらいいと思う 。県

や国がそれは行き過ぎだ、市にそんな権

限があるかつて言っ たら、じゃ一一体国

はどうするんだ、県はどうするんだ、と

いった形で市が居直って、逆に国や県を

っき上げていって、全体の行政が変わる。

私はそれが、よくいわれる地方の時代と

いうものの政治のメカニズムだと思いま

す。（大拍手）

私はいま東京に住んでいるけども、逗

子の市民諸君、がんばってくれたまえ。（笑

いと拍手）

中村 どうもありがとうございました。

3人の先生方から、それぞれいろんな楽

しいお話をまじえながら聞かせていただ

きました。

それでは、引き続いて富野市長から補

足ないし反論を含めて、お話いただきた

いと思います。

なぜ同じ誤りを繰り返すのか・・…・富野

富野 いやーもう、 実におもしろいで

すね。石原さんが 『NOという日本』と

いう本を書かれました。私も 「NOとい

う逗子」になりたいと常々思っていたん

です。いまのお話を聞いていまして、ウ

ムーやっぱりそうなんだなーと思うこと

がありました。 もっとすごい激論になる

んじゃないかなーと思ったんです。

石垣島のことが出ましたが、この間石

垣島に行ってきました。正に同じことを

考えたんですね。石垣島に行ってみると、

海を埋立てるのは実に野蛮ですね。おっ

しゃる通りで、ちょ っと振って500メー ト

ル伸ばすのは簡単に出きる。

要するに、環境を守ることで、日本は

世界中から言われてますから、環境にお

金をかけることは、市として、正々堂々

と国に対してお願いしていいじゃないか
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と、市長さんにお話をしてきたんですね。

そういう意味で、非常に感覚が似てるなー

とおもしろく感じました。

実は、私は魚釣りが出きないんですね。

小さい頃魚を釣ったら、大きな鯉がつれ

てしま って、その鯉がすごく痛そうな顔

をしたもんですから、それかお魚が釣れ

なくなってしまったんです。お二人とも

お魚釣りもするし、海にも親しむという

ことで、私とちょ っと感覚が違いますけ

ど。

自然を守っていくためには、自然のま

までいい部分もあります。しかし、それ

だけじゃなくて、人聞が汗をそしてお金

を投入しなければいけない部分が、非常

に大きいんだとし寸認識が、お互いにこ

れで出きたといつことが、大変によかっ

たなーと思います。



逗子の皆さんに、緑を守るにはお金と

汗が必要だ、と常々言っています。それと

同じように海を守るのに、お金と汗が必

要だと本当に思っていますので、ぜひ、

これから一緒に協力してやっていければ

と思います。

いくつか、問題提起があったんですが、

この中で、根本的にどうかなーという点

がありましたので、せっかくですから、

その違いを話してみたいんですね。

一つは、道路の問題です。固さんが逗

子がやってくれると葉山も助かると言う

お話だったんで、葉山から少し税金をま

わしてもらってもいいかなーというふう

に思ったんですけど（笑し＂＼）おっしゃる

通り、 2000万の背景人口ありますね。そ

の中で、車社会に対応することだけを考

えていって、それで街がうまくやってい

けるんだろうか。そんな道路がはたして、

逗子の町に出きるんだろうか、あるいは、

道路体係が出きるんだろうか、というこ

とを考えた方がいいなと思います。

首都圏で首都高速道路が、いろんな所

に出きてきています。首都高速道路だけ

でなくいろんな所の道路が整備されてき

ているんですが、整備されて起きること

は、さらなる渋滞、さらなる交通上の困

難しかないわけですね。

私は、こうなったら逆に、車を町の中

に入れない。つまり外郭環状線を造って、

通過車両はとにかくそこを通って下さい

と。そして、町の中に入る車は、非常に

厳しく制限するか、どこかに、乗りかえ

ポイン 卜をつくって固さんのおっしゃっ

たような3000台でも4000台でいい駐車場

を整備する。そこから先は、町の人たち、

そして、生活のための交通が大事になる。

特にこれからは、葉山も逗子も鎌倉も

高齢社会になる、そうなるとお年寄りや
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若い人にも障害の方とか、いろんな方が

いら っしゃい ます。そうした方が、安心

して街の中をゆったりと歩けるという、

まちづくりの方が大事なんじゃないかと

思います。

思い切った外郭環状線の整備と公共機

関等を手段に使って、市内のいわゆるプ

ライべー トの交通を極端に減らしていく。

そういうような、まちづ‘くりをしていっ

た方が、むしろ、リゾート的であるし、

また、 高齢社会に適合しているんじゃな

いかなーと思いますので、その辺のお考

えを、改めて聞かせていただければあり

がたいな、と思います。

石原さんがリバーシブルというお話し

をなさいました。これは、私はこの 8月

に沖縄に行ってきまして、本当に考えた

んですけど、たしかに、逗子は、沖縄と

違って、高度成長期にいろんな設備投資

がされました。住宅が作られて山が削ら

れてしまったし、道路も出きた。そして

いろな施設が出きてしまいました。これ

を沖縄が20年遅れて、非常な勢いでやっ

ていますね。農地の整備、河川の整備、

道路の整備そして、観光開発とやってい

ます。いま正に沖縄は、逗子でそ うであっ

たように、そして、日本全体が列島改造

で、そうであったように自然を犠牲にし

て、自然が取り返しのつかないような状

態で開発されようとしています。

こういうような状態について、日本政

府はなぜ、再び同じ誤りを繰り返すのか。

そして、市民がこういう事を許しておく

んだろうかということです。これは、 高

度成長期に私たちがそうであったように、

豊かな生活をしたいとし汁、 一人ひとり

の気持ちと豊かな生活をするためには、

多少のことは犠牲にしても、多少見苦し

くても、多少空気が汚れたり、いろんな



事があっても、とにかくやってしまわな

ければ、し ょう がないじゃないか一、と

いうことが起きています。 しっかりと時

間をかけて、 しっかりお金をかけていい

ものを作っていくという以前に、とにか

くやってしまう、ということが沖縄でお

きつつありますL、起きてし まった所も

あります。だから、沖縄の自然は海を中

心にして、ま ったくだめになってしま っ

ていますね。

お金をかけるところはかけ、汗をかく・・・・・・富野

富野 逗子 もおっしゃったように、こ

ういう逗子になってしまっているんです

ね。これをこのまま放置しておくという

ことは、私たちの街は子どもや孫たちか

ら預かった、信託された財産だと思って

いるわけです。ですか ら、前の世代の人

たちが、こういう ふうに街を作ったこと

で、いい事も 悪い事 もあったわけですか

ら、こんどは、私たちが次の世代に街を

残していくのに、悪いところがあったら、

汗を流し、お金をかけて、し、ままで、間違っ

たところは、直していくということをや

らなければいけないと思います。そうい

う点で石原さんは、諦めに近い心境とおっ

しゃったけど、私はも っとがんばるべき

だと思います。最後に石原さんは逗子の

諸君がんばりたまえとおっしゃいました。

私も逗子でしか出きないことがあると思

います。

というのは、逆スケールメソ ッドと私

は言っているんですけど、いまの自治体

はスケールの大きくなり過ぎている面が

ありますね。大きくなりすぎちゃ って

人ひとりの生活感とか、 一人ひとりの願

いをちゃんと取り上げ、ちゃんと捉えて

それをしっかりとまちづ、く りの中に、 生

かしていくといつことがなかなか出きま

せん。そういう意味で逗子は行政の効率

は、もしかしたら悪いかも知れない。

つまり、同じことをやるのに、お金が

かかったり、職員の割合が多かったりす
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るんですね。しかし、世の中効率だけじゃ

ない。これからのことを考えるとしたら、

多少お金がかかったり、多少時間がかかっ

たりしても、とにかく、皆んなでがんばっ

て、それをやり抜こうという気持ちが、

私は必要だ、と思います。

そういう意味で、本当は私は条例とか

法律で人を縛るのはきらいなんですね。

でも、行政といつのは、ダイ ナ ミックに

展開する。つまり、石原さんも圏さんも

よくご存知だと思いますけど、私もアメ

リカに行って感じました。アメリカの地

方自治はトライアル ・アンド ・エラーで

す。やってみて、まずかったら変えれば

いいじゃないか、やらないことよりも、

まずやることが大事だ。そういうのが、

実は民主主義の根本なんですね。 もっと

ダイナミックなんです。一回ゃったこと

は正当化 して、これはよかったんだから

次は変えられなしヨ。こういうことをやっ

たんじゃ本当の意味でいい社会は出きて

いかない。

間違ったことは、間違ったことで、な

ぜ間違ったかということを、はっきり分

かるような手続き、プロセスをつくって

いって、そして皆んなで反省しながら次

のものをつくっていくという、まちづ、く

りが必要だ、と思います。

そういう点で、おっしゃっ たことにつ

いて、規制をかけるかどうか、これは勇

気が相当に必要ですね。きょうは県の方



もきていらっしゃいますから、どういう

ことになるか分かりません。でも、 逗子

は逗子として、本当に逗子の市民がこれ

は絶対に必要だ、絶対にやらなければい

けないという 事は、ある時は、思い切っ

て規制をかける。ある時には思い切って

流動する。あるいはお金をかける、ある

いは、皆んなで汗をかくということをやっ

ていかなければいけないなーということ

をお話を聞きながら思いました。

沖縄の現状をみてきてもそう思いまし

た。本当にやるべき時にやるということ

を皆んなと一緒につ くってい くべきだと

感じました。

まあ、価値感がもしかした ら違うとこ

ろがあるかも知れませんが、 基本は同じ

だなという感じを得られたことが、大変

ありがたかったと思います。（拍手）

中村 どうもありがとうございました。

引き続いて圏先生お願いいたします。

車の急増には対応しなくちゃならない・・・・・・圏

圏 いまの市長さんの道路のお話は、

私は、ぜんぜん反対です。（笑い）

頭っから反対です。富野さんの意見に

反対というんじゃなくて、そうした考え

方はとるべきじゃない。現代の車社会が

いかにひずみがあって、無制限に車が売

られ、あらゆる対応がそれに伴わない。

だから、車が減ればいいとだれでも、初

歩的に考えますよ。 しかし、ここまでき

たものを、逗子は全国にさきがけて車を

一台も走らせないという 勇気が本当にお

ありですか。

あの団地の上から、 雪の日も雨の日も

じいさんばあさんから子どもまで、いま

車を使っている人が歩いてくる。葉山か

らくる人は、 逗子の入口で降りて、ワラ

ジかなんかはいて駅までくるということ

が出きると、お思いですか。（笑い）

それからちう 一つ、たくさんの人聞が

来るとは、くはさ っき言ったでしょう 。こ

れは、国道をくるんでしょう 。国道を止

める権限が市にあるか、そうでしょう 。

いろいろ考えると、車をなくしちゃえば

いいという考え方も、非常に単純で、いい

と思うけど、決してそれだ円の事で済ま

ないと思う 。まず、菊池タクシーがつぶ
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れちゃうね。（笑し＂＼）それか ら葉山タクシー

もつぶれちゃう、そこには、やっぱり街

の企業があるんで、そこの運転手さんも

失業するということを、そう軽々に言う

べきじゃないし、出きないと思う 。実際

に出き っこないと思うんです。

もっとすごい世界になっていくかも知

れない、あるいはも っとも っと車が増え

ちゃうかも知れない。いやだといいなが

らもあれよあれよと言う聞にです。 しか

し、その時それに対応しなき ゃならない

と思うんですね。対応能力がない、ある

いは対応ということを一切考えないで、

車がなけりゃいいんだ、ということはだ

れでも考えるけど、やるには大変で、難し

いことだと思うの。

シンガポールは、ラ ッシュアワーには、

車はかならず 4人のらなき ゃいけないの。

一台に 1人の車が入ってきた ら、 3人分

乗せていない罰金をとるんです。だから、

郊外から市街の境にきた車は4分の lに

減るわけです。市街の渋滞はさけられる

と同時に、どうしても緊急、の人は罰金を

払ってでも行くということで、比較的合

理的なの。

ただ、そこだけ見ちゃいけなし、。それ



には郊外から車に乗ってきた人を降ろし

て、お互いの車に譲り合って乗って置い

ていく駐車場があるということが、条件

です。そうでしょう 、野放図に置けない

んだから、その駐車場をシンガポールは

つくってあります。

もう 一つは、女の子がひとりで運転し

ている車に、不良の男の子が 3人乗って、

何かをするか分からないという、 実際に

起こり得る治安の悪さは、 一切ないとい

う自信を警察が持つことで、すね。それら

を考えると、シンガボールの方j去だって

四苦八苦して、人間の叡智でつくり上げ

た方法だと思うの。それが完壁だとは思

わないけど、たしかに、 j安j帯を｜坊いでい

る。

逗子もそういう ような、いろんな方法

があると思うの。現状で、ただ車をやめて

しまえと言っても 、そう簡単にいくもの

じゃなし1。もっと小さしE地区、例えば、

中国のアモイに鼓j良（ころう） 11興という

島があるけど、車から自転車まで一切だ

めです。全部人聞が歩るく、でも小さい

のね。だからそこの中で、救急車以外は、

禁止されていて、一種のバランスが成り

たっている。ヨーロツノマにも、そういう

ところはある。逗子の場合は、通過地点

でもあるから、葉山の人間を車から降ろ

すということは、出きないと思うの。（笑

いや、ぼくが困るということじゃない

ですよ。ほ、くは、健康ですから、歩きま

すよ。荷台できたっていいし、いろんな方

法の対応をその時、考えるだろうけれど

も、やはり 、これからもっとすごくなる

時代に対して、対応するだけの勇気と準

備が成されないといけないんじゃないか

と思う 。これはサンゴ礁を守る問題とは

ちょっと違うと思う。これはこれで、とっ

ても大事なことです。

美しい海岸や街は人聞がつくった・・・・・・圏

圏 もう 一つですね。世界の美しい街

や海岸というものが、いかに人聞がつくっ

たかということを、ほ、くは、半世紀言い

続けている。東洋では人間の手が加わる

ことが、自然破壊に直結するんですよ。

そうじゃない、人間の子を使うことによっ

て、自然をより美しくし、より自然にす

るということがあるんです。

例えば、ロンドンに行くと皆んな、「し、

いわね、緑の公園がたくさんあって、公

園から、公園を継づけて、西から東まで

いけるじゃない」かみたいなことを言う。

あんなものは、 ロンドン大火の後で、み

んなつくったのです。その前のロンドン

は、グチャグチャでヨーロッノマのオデキ

と言われた汚い街だったんです。それを
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ロンド ン大火で燃えたから、燃えてい る

時に、将来のロンド ンをどうしたいかと、

図面を干郎、ている建築家がいたんですね。

それを燃えている中に、こうすればいい

んですと、市長に持って行った。

それじゃやってみると、グリーンパー

クからノ〈ッキンカボムまでつながっている、

あのグリーンベル トというものが出きた、

決して、太古からあったんじゃない。何

もない所へ、で、っかい木を持ってきて、

植えて、池をつくってあたかも自然のよ

うにつくっている。ワイ キキ もそうです。

アカフ。ルコもそうだ。ノぞリはあまりにも

人工的だけど、でもパリもそうですね。

どこでも、人聞の叡智を信 じたやつが、

人聞のユートピアに近づいていったんで



す。放置するということじゃないんです。

だから、ぼくは放置主義はやめて、破戒

はいけない－建設する。建設というと誤

解がある、デペロッパーみたいになって、

何を言っ ても誤解になっちゃう。（笑し•）

そうじゃなくて、よりよくっくり上げる。

石原さんもそうだけど、ほ、く自身は音

楽をつくる仕事だから、何んでもつくる

ということが入らないと、興奮しないで

す。（笑し•）ただ、置いてあるということ

は、だれでも出きることのような気がす

るんだね。だから、もう少し勇気を持っ

て、つくるとこはつくるということで、

すはらしい国土が再生されるんじゃない

かと思います。まだいろいろありますが、

ここまでにしておきます。（拍手）

中村 圏先生ありがとうございました。

引き続いて石原先生お願いいたします。

小さな試みを積み重ねていく・・・・・・石原

石原 サーフサイドの話から、それの

アクセスで自動車の問題に、だいぶフォー

カスされているようですけど、皆さん案

外お気づきにならないでしょうが、日本

の可住面積、つまり、すぐ住むことの出

きる面積というのは、平地は別にして、

傾斜12度までが可住面積というそうです。

これは、日本は非常に山が多くて、少な

い。国土全体の面積はイギリスよりも日

本の方が大きいんですけど、イギリスは

日本のなんと 8倍もあります。イギリス

に行きますと、なんとこんなに大きな国

かと思うほど、 ic'.:i莫たる草原が続いてい

る。 ドイツは、日本の13倍か14倍、フラ

ンスはもっとある。

国土そのものが実質的に、狭少である

ということが、いろんな問題につながっ

てくるわけです。同時に日本の海岸線と

いうものは、非常に、日本の国土の地質

学的問題で、火山列島で造成しにくい、

しかも波が強い。だいたい日本の気候と

いうのは、低気圧と呼ばれるストームが、

日本の周囲の海に l日平均 2ヵ所通過す

るという、世界に例がない。日本に似た

海礁の海域はアフリカとマダガスカルの

j毎峡のあたりだけです。

そういう点で、し、ろんなハンデ、ィキャッ
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プというものを、サーフサイドの問題も

負っているわけです。

自動車の問題が出ましたが、私が運輸

大臣の時に、眠っている交通対策委員会

というのを、呼び起こしてやったんです。

案なんか出っこないから、国さんが言わ

れた、シンカマポールのように規制するか、

それとも乱暴だけど、奇数と偶数にして、

末尾の番号の奇数の車は奇数日しか乗っ

ちゃいけない、月に半分しか乗るなって

やったら、皆んな奇数に集中。そりゃそ

うだね31日と 1日とつながれば、 2回得

になるわけだ。（笑し、）

そしたら、私の知っている某大メーカー

の副社長が、とんでもありません。そう

いうことをしたら、日本の自動車業界が

大変なことになって、日本の産業そのも

のがどうかなりますよ、とおどかしにか

かったから、そうかなーと言って別れた

んだけど、その後で、その上司の豊田章

一郎さんにある所で会ったら、「石原さん

の話を聞きましたけど大丈夫ですよやっ

て下さって、あれをやると日本人は豊か

だから、車が 2台売れますから」 って言

う。 2台買ってね、きょうは偶数、奇数

とやるからって言ってね。その時に自動

車会社っていうのはすごいものだと思っ



たですね。

でもね、私は総量規制はど っかでやら

なければいけないと思う 。鎌倉なんか県

も協力しているのか知れないけど正月に

完全に理不尽なくらい、鎌倉に自動車を

入れないでし ょう。ああいうことを各市

がやり出すと、それが普遍してい って、

もっと体系的に総量規制、ということに

なるんですね。

だから、鎌倉がやっているんだから、

違う形で違う時期にやったらいし＇ 。そう

いう 積み重ねをしていかないと、ものは

解決していかないと思う 。いっぺんに行

政の力でエイ 、ヤッとやることは、非常

に乱暴ですし、私は、そういう小さい試

みを重ねていく必要があるんじゃないか

と思いますね。

非常に進んだ組織形の多い逗子の市民

ですから－ （笑し、）逗子なりの環境対策

のモデルビルデイングをいろいろ心がけ

て、本当にやってもらいたい。

話があちこちになりますけど、違法駐

車のことで私が警察に相談したら、地域、

地域の署長さんは、非常に賛成でした。

何も婦人警官をそのために雇っ ているん

じゃない、イ也の仕事 もありますから って

言ったんだけど。

だいたい、日本というのは地域社会の

結束が非常にある。何とか町会の交通安

全週間なんて、あんまり役に立っている

気がしないけど、それでもテントを張っ

て、皆んなが旗を振ったり、冬になると

火の用心でまわったりして、市民が本当

は警察なり役所がしなくちゃいけない仕

事をしていますよ。

だったら、緑のおばさんに告発権があ

るように、新型の特別のポラ ロイドカメ

ラで、年月日と時間がぱっと合うように

して、人の乗っていない違法駐車の車は
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市民が告発して、ステッカーを貼ってお

く。それを持っていくと自動的に点数は

減らないけどお金がとられる。そういう

ことをやったらどうだと言うんだけど、

警察は大変ありがたいって言うんだけど、

これが警察の偉い人の方にいくと、それ

はいかん。警察の権限を市民に奪われる

からいかん。みたいなことになる。（笑し王）

私は、日本の市民というのは、教育水

準 も非常に高く 、良識があるからやった

らいいと思うんです。

そういうオファ ーを小さな地方自治｛本

が、市民と一緒に県なり、国に向けて言っ

てつくるということが、百命i義の干重になる。

いつも、上から何してくれか、何してく

れるかと待ったって、これは、成熟した

市民と言えないと思います。（拍手）

よしず小屋 もトイ レなんかいい加減で

しょう 。スイカを食べてタネを捨ててい

く。よしずがなくなった頃、昔、遊び、に

行くと芝生みたいに、秋口にス イカの芽

がずーと出ている。あれが、秋の情緒か

なんか知らないけども、衛生的には非常

に問題がある。既得権があるのかも知れ

ないが、時限立法で 5年の内に、転職し

なさいとか、市民に全体的に海岸を戻 し

て下さい、という市の決議をする一一こ

の会は商工会の人がやっているので、お

こるかも知れないけど。ぼくは、やっぱ

りよしず小屋というものはない方がいい。

じゃーどこで着物を脱ぐんだというこ

とになるが、それはそれで、、市がもうちょっ

と違った形で対策をする。まあ一市民あ

げての合議の対象となると思いますが、

そういうことを考えたらどうでしょうか。

「はらきたー」と言うかも知れないけ

ど、逗子の入江はもう可逆性がないと思

うね。あそこにあんな汚水処理場もつく

ちゃったし－一。（笑い）



私はね一、あれもあの前にクレーンを

すえる所をつくって、あの建物を 2階に

して、その上を陸置きヨットハーパーに

したらいいと思うんです。何もj毎を掘

らなくていいですから。クレーンで上げ

れば相当大きな船まで上がるんです。

そうでしょう、田越川だって密集して

船が置いてあるでしょう 。あれは全部不

法係留でしょう。まあ一景観としては、

変なものがあるより、あれは、あれでい

いのかも知れない。

しかし、市民以外の人も逗子で、j毎を

享受する楽しみということなら、汚水処

理場のスペースを立体的にするといい。

船を陸置きにする方がつなぐよりはずー

と安全です。鐙摺の前にかなりたくさん

船が不法係留してつながっています。あ

れも葉山と逗子の境で、どっちが取締っ

ていいか分からないし、取締りきれない

ので、だんだん増えていくばっかりだ。

ああいうものも上に置いてやるような、

そういう算段をしたらいいんじゃない？

なお言えば、 j良子不動の岩盤もあれに

あれました。も し、合意、が得られれば、

逗子の沖に向かつて、右側の 3分 1の磯

というのは、非常に立派なスペースがあ

ります。海そのものが更生らないなら、あ

そこを、 日本で画期的なヨ ットノ、ーパーに

する。これは大変な論議を呼ぶでしょう。

池子のなんとかよりもも っと一。

しかし、日本の新しいこれからの時代

に、逗子は新しいマリンレジャーの産業

というものを開拓をすることになるでしょ

う。私は、それを責任を持って皆さんに

推せんはしませんけど、そういうことも

可能です。

逗子は、よしずがなくなって、あの海

岸だけがひっそ りと生きて、きれいにヨッ

トがしまわれて、大望網がなくなってく
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ると、ちょっと日本にないような、新し

いリゾートになるんじゃないかと、和、は

忠、いますよ。

ただ、この間ね、 j毎部総理はブッシュ

iJ'Kだから、とうとうブッシュの言う通り

になっちゃって、構造協議でこの景気の

いい時代に、これから10年間、 430兆の公

共事業を起こすと言うんだ。これは、大

変ですよ、景気のいい時に公共事業を並

行したら、かならずインフレになる。

いまだって労働者がたりないのにです

ね。労賃は上がる、建築資材は上がって、

インフレになりますよ。それがアメリカ

のねらいだから。それを日本の総理大臣

はハイハイと引き受けてきて、新聞もよ

くやったと書いている。日本人という の

は、本当に気が知れねえーんだけど。

そして、何をやるんですか。やたらい

ろんな計画がある。この問、経団連か何

かの委員会の作ったものを見たんです。

何を考えているのか、 2兆数億円で東京

湾と三浦半島相模湾をつなぐ、海底トン

ネルをつくるんですって。ばかだねー。

そういう野蛮な金を捨てるみたいな、プ

ロジェクトがどんどん出てくる。それは、

市民が良識で振り落としていかないとい

けない。

それに較べれば、逗子の海をもう 一回、

リゾートの海として娃らせる。これは

つのプロジェクトとして、皆んなが考え

る素材だと思いますよ。何にも私がヨッ

ト協会の会長をしているから、声を大き

くして皆さんにお願いしているわけじゃ

ない。（笑し、）

いずれにしろ、クレーンを使って陸置

きにするという、ヨットノ、ーパーは、ある

ようでないんです。私が第 3セクターを

つくってやった、三崎の油査のii:ドの漁業

権を漁業組合に放棄させてやったら、も



う漁業組合が儲かつてしょうがないもん

だから、言うことを聞かずに環境破壊す

るみたいに、倉庫のようなクラブハウス

をつく って、もうメチャクチャ。

そこまでいかないように、あそこは逗

子の新しい収入源になると思うから、あ

のグロテスク な汚水処理場を隠閉するよ

うに、 2階建てをつくって、クレーンで

船を上に置くようにすると、 景観も違っ

てくるだろうし、そうすると逗子のユティ

リティが出てくると、私は思います。ま

ず、それからやってみてはいかがでしょ

うか。それだけの技術もあります。

南北問題が大きな障害に……石原

石原 それから、アトランダムに申し

ますが、日本の環境防止率は世界ーなん

です。私は昨年だか、先昨年に自分の家

でエジンバラ公を呼んでパーテ ィをした

時、あの人がスピーチをして、日本に野

鳥がし可なくなるとか、空気が汚いといっ

た。皆んなは縮こま って間l，、ていたけど、

私は後でフリ ートーキングになったので、

いっぱい飲みながら言ったんだ。

「あなたはね、日本の環境防止率を知っ

ていますか。イギリスに較べてこれだけ

すばらしい成績なんですよ。ロンドンの

空気なんかこの頃は、もうメチャクチャ

じゃないですか。あなた方は、油の精密

工場、溶鉱炉の廃棄の規制なんかは、ぜ

んぜんしていなし」日本はあなた方より

4倍位成績がし、しzですよ」

次にいいのはアメリカだけど、アメリ

カも日本の半分位です。その他、この他

ね、日本の環境防止率は世界ーなんだ。

だったら、私たちはそうしたマクロの技

術だけでなしに、それに添えて、もう少

し微細に自分の環境に神経を使うような、

そういう方程式を市なら市で市民が参加

してつくるといっ試みをすべきではない

でしょうか。

この頃、日本にも酸性雨が降り出した。

もちろん自動車の排気庁、スもありますけ

ど、その無視しがたいおおきな要因の

68 

つは、中国の宝山の溶鉱炉。これは新

日鉄があそこに最高の技術を与えてやる

時に、この費用の 3分の lは、金かけて

環境の防止施設をつくらなければし、けま

せんと言ったら、中国人は、そんな金の

かかるものはいらないと、まったくたれ

流しの、世界ーの溶鉱炉をつくったんだ。

それが偏西風にのってきて、日本の排気

ガスと混じって、強烈な酸性雨を降らす

ようになった。

私はで、すね、後進国と先進国のいろん

なかたちのギャップは埋めなくちゃなら

ないけども、南北問題というのは、これ

から世界全体の環境に非常に大きなバリ

ア（障害）になると思う 。これをどうい

うふうにしたらいいか。日本はたしかに、

熱帯林を切って割パシの素材を、ボルネ

オから、入れているかも知れなし E。日本

人は塗りのノ、シに変えて我慢できますよ。

私は割パシは好きだけどもね。 じゃあー

もう入れませんと言っ たら、どこが困る

か、ボルネオカf困る。インドネシアカf困

るんだ。

彼らの財政的欠陥をどうやって補うか、

ということだ。それは、私たち害ljノ〈シを

使いません。その代わり、その分お金を

差 し上げ、ますというわけにはいかないで

しょう 。これだけの経済社会ですからね。

そうし寸問題も真剣に考えないと、逗



子のような問題でとどまらなし」もっと

もっとこういった可逆性のない荒廃とい

いたものが、本当にあっという聞の世界

に広がっていっちゃう。

再度、アラスカの話にもどりますが、

小型の飛行機で岩山の上を飛んで、いたら、

岩の山の上ですから獲物なんかいないん

ですけど、どういうわけか、大きなつが

いのひぐまが 2匹いた。低空で近ずいた

ら、確か怒って吠えるんです。吠える声

は爆音で聞こえないんだが、雄が雌を守り

ながら走ってきて、届かない飛行機に向

かつて吠える姿を見てですね、何か非常

に敬示を受けた、暗示を受けた。感動し

た。

つまりですね。おれたちは人間をゆる

さんぞーという声が聞こえたんですね。

もう 一つおもしろい話がある。これは

言わない方がいいかな一。皆さんねー私

は名島の沖によくもぐるんです。この頃

冬にもぐるとよくわかるんです。あそこ

に大きな大きなフカが三匹いる。フカが

いるんですよ。私はね、それが噛みつい

た方がいいとは言わないけども、これは、

あそこで人が落す弁当とか、釣り人が捨

てるエサのくずで、ぜんぜん何もしなく

て済むから、まるまると太っている。そ

のかわり、冬に行くとあん まりもぐる人

がし、ないから、時々、姿をあらわす。で、

ダイバーの姿を見るとあわてて逃げてい

く。フカというのは、興奮すると脇ビレ

を立てるんですが、人間を襲うんじゃな

くて、人間から逃げていく時に脇ビレを

立てて、興奮して逃げていく 。

まあ一、アラスカのクマに較べて、葉

山の名島のフカは堕落しちゃったのかね一。

（笑し可）あそこには、フカさえ堕落する

不自然さがあるということかも知れませ

ん。まあーご参考に、あそこでj永いでも

絶対に噛みつきませんから、フカはもう

堕落しきっていますから、皆さんの捨て

るおにぎりで、のうのうと暮らしている

んです。

それは、失われつつある自然の最後の

片鱗みたいなもので、私が名島とかえぽ

し岩に行けばフカがたくさんいますよ。

いることが自然なんだ。ある均衡が保た

れているから、かつてはフカは危険で、あっ

たけど、いまは動物園のイルカみたいに

なっちゃって、精彩がなし E。しかし、自

然というものは興味を持つとバリアント

の変化にとんでいますけど、もどせるも

のは、少しずつ努力して積み上げてもど

していきましょう。それがどうも可逆性

がないなら、思い切った発想、の転換で、

いまある物をもっと高率よく使う工夫も

しなくてはならないかも知れない。

中本す どうもありがとうございました。

それでは参加者の会場の方からの声を聞

きたいと思います。

このステージと同じレベルに上がって

いただいきまして、 一緒に討論に参加し

ていただければと思っております。

発言を希望される方は、お名前をおっ

しゃっていただきたい。ヰ寺にどなたか先

生にうかがいたいことがあったら、 先生

のお名前をおっしゃっていただいても、

よろしいかと思います。

会場から 終末に向かっている

山田周一 環境破壊は高度文明の不可

逆なメカニズムのような気がします。大
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きな地球が終末に向かっているような気

もするんですが・1



取り返しの効くのは何なのか・・・・・・石原

石原 あなたのおっしゃることへの、

直接の答えにはならないでしょうが、あ

なたのおっしゃっ た終末感というのが、

あるような、ないような気がします。あ

んまり悲感的になっちゃいけないけども、

この間もアメリカに行って詩訂命したH寺に

よく引用するんですが、シュペングラー

という人がいるんですね。天才的な学者

ですけど、彼がですね、1912年から 第

次欧州大戦が始まるちょ っと前、 つま

り、ヨーロ ッパが一番’胸熟している時に

ね、「西洋の没落」という本を書いている。

その通りになっちゃ った。

つまり、ヨー ロッパ人が主に開発した、

いわゆるヨーロッパの近代主義っていう

のが、終わっちゃんで、すね。それは、科

学万能であり、今日の科学文明というも

のであったわけだけど、それが、かなら

ず没落するとシュペングラーはその時期

に言っているんですね。私は、それがよ

うやく 実現したと思うんです。現代は－。

じゃあーそれに代わるものは何かとい

うと、 つまり、いままでのヨーロ ッパ近

代主義は全部だめだから、それを捨てて、

木に竹をつぐみたいに、新しい文明を足

してすぐつくるわけにはいかない。やは

り、それを変えながらいろんなものと折

中しながら、新しい文明をつく っていか

なけり ゃいけない。私は、その時に非常

に大きな要因になるものは、日本人の持っ

ている文化。つまり、自然を自然のまま

に生かしながら、例えば、塗り のノ＼シ、

象牙のハシと違った害iJりノ〈シのようなも

の。 あるいは、花鳥風月を猫の額みたい

な庭の中で鑑賞 して、 宇宙開のようなも

のをつかむことが出きる。 日本人のそう
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いう感覚、そういう文化というものは、

これから、大きな、大きな素因になるの

じゃないかと思うんです。

おっしゃったように、西洋の近代主義

というも のが、なんで破たんに瀕してき

たか一。シュペングラーの言うことは、

なんであったか－。その頃にすでにあっ

たようですけど、その一つはエント ロピィー

ですね。物質は煙りで循環して宇宙全体

の出量はかわ らないという のが、エ ント

ロピ ィーはそうじゃないでし ょう。循環

がきかなくなって、やがて灰になっちゃ

う。それが当たっているということが、

だんだん分かってきた。

もう 一つは、環境破戒で、すね。地球が

物理的に時間的に狭くなって、これだけ

の大きな惑星にも限界があるということ

が、分かつてきた。ここ ら辺が私たちの

幸庁しい勝負のしどころじゃないでしょう

か。

逗子の問題を考えるのに、えらい難し

い話をしないでくれと言うかも知れない

けど、皆さんだってイン子リなんだか ら

一。エントロピ ィーが実証されつつある。

同時に環境問題というも のが、これだけ

深刻な問題になってきた。大きな主題と

いうものが、私たちにつきつけられてい

るんだと思います。

これは、答えになりませんけど、皆さ

んものを考える素材の一つにはなり得る。

シュペングラーの予言だったと思います

ね。

アメリカがし山、｛列なんです。アメリカ

がそれを証明した。なぜかと言うと、彼

らがあれだけ兵隊をつぎこんで、お金を

つぎこんで枯葉剤を使い、森林を枯らし、



ナパームで森を焼いて、結局ベトナムに

勝てなかったじゃないですか。その後、

ナサ計画で膨大な、金と力を使って、月

に初めて人間を送りこんだけど、月はま っ

たくがれきの山で何の資源、もない。ただ、

ただ死の砂漠じゃないですか。

戦後の近代主義は、そういう苦杯をな

めた。私たちは、それを踏まえて自分た

ちの本当のふるさとの地球というものを

考えなくちゃならない。 逗子だけの問題

じゃなくて地球全体の問題だと思います

ね。

つい最近友だちの大きな船で、パラオ

からへレン烏といって、北緯 2度インド

ネシアに近い所にある、大環礁に行って

魚、をと ってきた。昨年も行ったが、 1年

たったら、魚が半分に減っちゃっ た。主

に、インドネシア、台湾の密猟者がきて

乱獲するんですけど、本当に水族館より

もっと魚がいると思った、その環礁がひっ

そりしてきた。あんなちゃちな漁荷台で密

猟にのりこんでくるだけで、ああなっちゃ

うんだから、この相す莫湾だって太平洋だっ

て、どんどんどんどん汚染され、 告発さ

れている。

じゃあ、一体その代わりに得たも のを、

全部投げ出さないまでも、何と何となら

取り返しがもう 1回きくかきかないか、

という時期がきたんじゃないでしょうか。

中村・ ありがとうございました。

会場から おさ垣に補助金を出したら？

長島太郎 お話を聞いていて、いろい

ろ考えたんですけど、 一番興味を持って

いるのは、都市計画です。最近、垣根、

それもおさ垣がなくなっています。それ

をつくるのに市が補助金を出すなどの制

度があればいいと思います。

石原 さんが言った下水処理ですが、あ

そこは全部上を公園にすればいいと思い

ます。6う一つは、 逗子－駅から海へつな

がる道をつく ったらいいと思います。

中村 圏先生、ご意見をうかがいたいそ

うですから、圏先生お願いいたします。

ブロックは恐ろしい汚さ・・・・・・圏

圏 ブロ ックというものの恐ろしい汚

さで、すね。ほ、くは汚いものを非常に憎悪

する人なんです。ブロックをつくってだ

れかが生活をしているとし寸問題は、い

まは別ですよ。

そうじゃなくて、 景観的にブロックの

脅威というものは、日本中にすさまじい

ですよ。安かろう悪かろうもありますけ

ど、特に公共的な建築にたずさわる、行

政面の方はあれが平気なんですね。言っ

ても分からない。ぜんぜん美的観念がな

いんですね。富野市長ブロックを使わな
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い町という のはし山、ですね。おき垣なん

かいいですね。

昔は、石原さんのお宅もほ、くの家もそ

うだったけど、この辺は、佐島石を使っ

ていたのね。いまは平家重力していないけど

佐島に軟らかい石の石切場があった。佐

島石の上に竹垣があるというように、 一

つのセットで湘南の居住区とい うのは決

まっていたんですね。それがなくなって、

フ。ロックになってしま った。

材質としては、よしずもおきがきも佐

島石もないんですよ。それをいま、生か



す人がいなのね。そして、どんどん荒々

しいものに変わっていっちゃ っている。

たしかに、フ。ロムナードには、人聞の匂

いのするいい道というものがあればいい

ですね－。

もう 一つ、お答え以外のことですが、

追加したい。湘南のサーフの会議でも思っ

たのだけど、どうも湘南に住んでいる人、

逗子に住んでいる人、葉山に住んでいる

人、少し思い上がりがあると思うんだね。

たいした所でもないのに、すごくいいと

こだと思っているんですよ。（笑し、）

ところがね一、石原さんがおっしゃ っ

たアラスカの自然の雄大さとか、インド

ネシアのあのすばらしい白砂青松、 9000

ある 島の何百をぼくは歩いてますけど、

すばらしいとこ、たくさんありますよ。

ただゆえなく縁があってここに生まれた

り、ここに来たから って、やたらに、こ

こがいいとこで世界的にいいとこだなん

て思っちゃいけなし E。そういう油断がだ

めにするんだ。ほ、くは、そう思うの。もっ

と謙虚に真剣に世界を知って、そして、

この湘南の海がどの程度のものかを認識

して、これ以 t程度を落とさないという

線を、皆んなで決めるとし寸 事が必要で、

すね。

あんまり、おらが国はいいんだ、いい

んだと、思いすぎないで少し、自己批判

をして、よりよきものをつくるという ふ

うに持っていく必要があると思うけど、

間違いかな－。

石原 ほ、くは長島君の言う事、大賛成

だな。例えば、田園調布という町は不思

議に人工的な町なんだけど、 一つルール

があって、門は絶対に板でふさがずに、

必ず格子で中が透ける門にしなさい、と

いう定りがあって、全部門はそうなって

いて、非常に開放的でし山、住宅地になっ

ています。

逗子 も遅ればせでも、市がインセンテ ィ

ブを与えて、ブロ ックの代わりに生桓を

復活してくれたら、本当に湘南情緒が更生

る。

あなたの言う通りにね、あのうす汚い

汚水処理場の上に、市長が頑張って野外

音楽堂でもつく ってくれり やーも っとい

いよ一。（拍手と笑い）これは、 金になら

ないからさ一、海岸の業者を立ち退かし

て、そのイてわりにあそこにそういうもの

をつくる仕事をしてもらうのはどうだっ

て言っ たんだが、時間がなくてその事は

言えなかった。市の財政を考えなければ

ね一、あそこに音楽場があって、圏さん

のコンダクトで、時々音楽会を開く方が

ょっirどいいな一。

やろうとしてできない問題が出た・・・・・・富野

中村 そうなると、 富野さんにも発言

せていただかなければいけないと思いま

す。

富野 さきほどから浄水管理センター

の事が出た時、これはまずい事になった

なーと冷汗を流していたんですね。

実は、行政でもっていろんな経過があっ

て」やろうと忠、って出きないことが、きょう
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の話でみんな出ているんです。ですから、

さきほどお話したように、 勇気を持って

新しいステップを踏み出すということを、

やらなければいかんなーと思います。

生桓の問題は、逗子がこれからやろう

としている事ですから、たぶんお応え出

きると思います。浄水管理センターとか

いろんな施設の考え方については、相当



程度、これから、蛮勇をふるうことも 、

これから、考えていかなければいかんなー

と思います。浄水場にオペラハウスとい

うのは、逗子も思い切ってやれば出きな

いことはないのかも知れませんけど、か

なり 、i令j干を流しながら汗をかいていく

ということになりそうですから、まあー

ちょっと頑5長って考えていきたいと思っ

てい ます。

中村 ありがとうござい ます。

では、時聞がありませんから、どなた

か、もうひと方だけお願し Eします。

会場から 現状の逗子で何ができるかの議論を

田中俊樹（逗子青年会議所） 先生方

の提言のようなものを聞かせていただい

たんですけど、汚水処理場の上に ヨット

ノ＼ーノ〈ーをつくるということですが、こ

の逗子市民の中に、ボー トを持って海を

楽しめる人が、何人いら っしゃるかとい

うことです。そういうことを基にして発

言 してもらいたいと思うのです。

海は逗子市民だけのものじゃない・・・・・・石原

現状把握には世界の常識が必要－・・・・・圏

石原 それはおかしいよ君、何も逗子

の市民だけの海じゃないんだからね。逗

子に集まってくる 人の リゾート なんだか

ら、そういう施設を作って市が収入を得

ればいいんじゃないですか。

田中 まず、最初に市の人たちが、逗

子を新しい渚に近づいていこう か、 とい

う話合いですから、最大公約数的な海の

楽しみ方という 事をここで話合った方が

いいと思うんですね。ヨットハーパーを

つくるとかいいますが、ヨットを持てる

人も少ないのに、そういう話になるのは

ほくは間違いだと思うんですよ。

石原 おかしいね一、それは。

圏 ぼくも、あなたは間違いだと思い

ますね。海は世界のものですよ。なぜ、

スケールを大きく持って、ほ、くの言うこ

とを分かつてくれないんだ。海は世界の

ものだ、そうでしょう 。ホノルノレfごって

世界中から泳ぎに行くんですよ。なぜそ
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ういう j毎にしようと思わないんだろう 。

田中 それでね、圏先生にもひと言。

ニースでどうだ、ホノルルでどうだと

世界各国をまわってこられて、それで逗

子はこうあるべきではないか、という理

想論は結構だと思います。でも我々はこ

うし寸環境で、こういうような与えられ

たものがあって、すでにいろいろ規制が

かかっている。ここから、新たにどうい

ようにし ょうかと考えているんですよ。

この まま放っておいて逗子を悪くしない

ようにと考えているわけです。

圏 だから、この情報は世界のものな

んですよ。逗子の浜を逗子だけの人でよ

くしようというなら、裏の苫屋でもちを

焼し、ていればし、いんですよ。明治時代と何

も変わらない。ここで話合うということ

を、意味づけるためにも、もっと下にく

だってきていただいて、逗子のここをど

うするかを話合いパラオや南の島がどう



だと理想、論的ではない話がしたい。

石原 上も下もない。

園 理想、論じゃないんだ。ニースにも

欠点はあるんです。

田中 そこに長戸庁をがあるなら、いま

の環境というものをいかに客観的に分析

して、それで逗子というものを評価して、

ものを言っていただかないと、それは

つの空論でしかないと思います。

圏 いや、それはちがいます。あなた

の間違いです。いま、現状を把握するに

は世界の常識がし司るんです。j毎は世界の

ものなんだ。なぜ、そう思わない。

石原 いや一、じゃあ、ちょっと聞き

たいんだけど、あなたもせっかく招いた

講師の少なくても 2人の話は空論だとい

う。一つでいいから、簡単にあなたの具

体的な考えを教えてほしい。

田中 ロータリーのところは、地下に

パスと駐車場をもち、駅に降りたつとそ

こにはオフぃジェとかそんなものは↑可んに

もなくて、浜辺のイメージを持った松林

がある。そこには昔あった本来の海の姿

だというイメージがあれば、そこから昔

の海のように変えていかなくちゃいけな

いというメッセージの発信地であればい

いと思うんです。

圏 それならうかがいたいけど、あな

たは昔がよかったと言っているんですか。

ぼくはそう 言つてないですよ。

田中 昔のよさみたいな、ゴミのない

松林のある、以前の砂浜のようなものが

あればいいと、皆んな共通して言われた、

ですから、そうい浜辺のようなものは、

いますぐには逗子の海岸にはできないと

思うんですよ。

石原 そのミ ニチュアを置けというわ

けだな一、分かった。だから、それは、

これから皆さんが討論をして決めたらい

い、固さんのものをとるか、市長の言っ

た事、私の言っ たことを皆さんがどうい

うふうに割酌（しんしゃく）するかを決

めたらいし可。ありがとう。

自分の案を出してほしい・・・・・・・・・石原

こういう議論をしていこう……圏

イメージづくりに踏み出す・・・・・・富野

中村 予定の時間が過ぎています。こ

のシンポジウムをサーフ’90ということで、

一過性に終わらせないという気持ちで、

まだまだ議論をしなければいけないとい

うことです。

しかしながら、和気あいあいの中から

不唆に富んだお話をうかがえたと思いま

す。最後に先生方に 2分位づづお話をう

けたまわって、また、来年、もっと立派
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な文化ホールでもつくっていただいて一。

（大拍手）

石原 その通りだ。この図書館もあ

んまり逗子にふさわしくないよねー

中村 そうです。私が意見を言っ ちゃー

いけないはずだったけど、これだけの先

生を招きするにちょっとねーそれらしい

文化ホールをつくっていただいて、来年

もさ来年も先生方においでいただき、きょ



うのはパート Iであるということで、やっ

ていければ大変ありがたいと思います。

石原先生お願いします。

石原 総じて感じたことは、逗子に住

んでいらっしゃる方がね、逗子を愛しな

がら、しかし、逗子の現況はこれでいい

んだろうか、このままいっていいんだろ

うかとし寸不安を持っていら っしゃる。

それは非常に良識的な大切な危機感だ

と思いますね。それをどうやってくいと

め、どうやって新しいものにつくり直し

ていくか。私自身に非常に参考になった。

皆さんも 3人の講師の話を聞き合わせな

がら、皆さんご自身の案というものを、

どんなに小さくても大きくても具体的に

出されることだと思います。

中村 ありがとうございました。それ

では圏先生お願いいたします。

圏 いま、パート Iとおっしゃたけど

大変に賛成です。こういうことは 1年に

1ぺんじゃなくて、立派なホールじゃな

くて、 j毎：岸のゴミの中だっていいじゃな

いですか。（笑い）

中村 いやーありがとうございます。

圏 いまj数論をしましたけど、ああい

うことが大事なのよ。そして逗子をよく

するんですよ。ホールなんか建てるなん

ていうとね、我々みたいなうるさいのが

いてね、ホールというものはそう簡単に

建たない。だから、ホールはまあ一後に

なさ ったらいい。（笑い）どこでもいい。

駅前でもあるいは石原さんのお宅のお庭

を拝借したりして話合う 。（笑し＇＼）

まだ、日民っている詩話命か、たくさんある
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と思うんですよ。遠慮なすってる。我々

も間違いだというご指摘がまだあるでしよ

う。そういうことをお互いにしながら、

逗子をよくしましょうね。

中村 ありがとうございます。最後に

富野市長お願いします。

富野 きょうは本当にいい会合を持っ

たと思います。特に会場といろんなやり

とりがある。パネラ一同志での意見の違

いがあったり、いろんな視点からみられ

る詩信命か、できたということは、いかにも

逗子ら しいなと思います。

ほとんどの皆さんが同じ心配を持って

いる、これからのことについて、同じよ

うな希望を持ってい らっ しゃるというこ

とだと思います。それを解決するいろん

な考え方をするということだと思います

から、この会合がパート Iだ思い、また

そうしたいなーと思っていますから、な

により増して、皆さんとこうした議論を

共にしながら、全体のイメージをつく っ

ていくということについて、きょう、 一

歩を踏み出すことが出きて、本当にうれ

しく，思いました。どうもありか‘とうござ

いました。

中村 どうもありがとうございました。

ぜひとも来年も同じ顔ぶれで、 パート

IIをやっていただけると解釈しました。（拍

手）

お忙しい中、特に園先生についてはい

ろいろな事情の中、本当にありがとうご

ざいました。ったない司会でゆきわたら

ない面もあったと思います。本当にあり

がとうございました。
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II 元・ 6・2 逗子市長宛、逗子サーフ’90補助金交付申請 〔300万円〕

II 元・ 6・16 第 3回逗子サープ90協議会〔於：商工会館、 20名出席〕

II 元・ 6・21 逗子サープ90企画委員会〔於：商工会館、 6名出席〕

II 元・ 6・27 n 正副会長会〔於：商工会館、 7名出席〕

II 元・ 7・19 第4回逗子サープ90協議会〔於 ：商工会館、 25名出席〕

II 元・ 7・25 （社）SURF'90協会会長宛、プレイベントに対し、指導、援助、方要望

II 元・ 7 ・28 サーブ’90三浦半島地域推進協議会総会出席

〔於：ホテル、セントラーザ横須賀〕

II 元・ 8・1 逗子サープ90正副会長 〔於：商工会館、 9名出席〕

II 元・ 8・19 J R逗子駅前コンサート開催〔東京金管五重奏団、観衆200名〕

II 元・ 8・26 II 〔福原彰とスウインクボオーケストラ、観衆500名〕

II 元・ 8・19 逗子海の絵画展 〔於： JR逗子駅前公園内、市内小学生の作品130点、

～ 8・27 夜間照明付〕

II刀二・8・19～ 20

II 元・ 8 ・25

／／元・8・19～ 27

II II 

II 元・ 9・12

II 元・ 9・26

II 元・ 10・12

II 7じ・ 10・19

／／ II 

パラグラ イダーの飛行実験 〔於；逗子海岸、 2機〕

湘南カンヌ映画祭 協賛〔於：逗子市立図書館ホーノレ、 10: 30・・・78名・

14: 30・・・160名 計 2回 238名〕

海岸美化キャンペーンの実施〔うちわ、ゴミ袋作成配布〕

装飾用フラッグ200枚製作、スタッフ用Tシャツ100枚製作

第 5回逗子サープ90協議会〔於 ：商工会館、19名出席〕

逗子サーフ’90正副会長会 〔於：商工会館、 6名出席〕

／／ 〔於：商工会館、 5名出席〕

サーブ90三浦半島地域推進協議会 幹事会出席〔於 ：県横須賀合同庁舎〕

第6回逗子サープ90協議会〔於 ：商工会館、 16名出席〕

II 元・ 10・31 （社）SURF'90協会宛、サーフ’90地域企画準備費交付申請

II 元・ 11・6 逗子サープ90正副会長会 〔於：商工会館、7名出席〕

II 元・ 11・9 逗子市長宛、逗子サーブ’90事業に関する補助金要望
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平成元 ・12・4 逗子サープ90正副会長会 〔於： 商工会館、 5名出席〕

II 元・ 12・15 小坪漁業組合との打合せ 〔於：小坪漁組〕

II 元・ 12・19 逗子サーフ’90イベントに関する懇談会 （サーフネ ットワーキ ング）

II 元・ 12・22

II 2・1・26

/I 2・2・8

II 2・2・9

/I 2・2・20

/I 2・2・26

II 2・2・27

II 2・3・20

II 2・3・26

〔於：商工会館、11名出席〕

第7回逗子サープ90tt1議会〔於 ：商工会館、13名出席〕

逗子サープ90正副会長会〔於；商工会館、 9名出席〕

サープ90マリンフェステパル in逗子 打合せ会〔於： 県立青少年会館）

逗子サーフ’90正副会長会〔於 ：商工会館、 6名出席〕

第8回逗子サープ90協議会〔於：商工会館、18名出席〕

逗子サープ90正副会長会 〔於 ：出席 7名出席〕

サープ90三浦半島地域推進協議会 出席〔於：県横須賀合同庁舎〕

サープ90三浦半島地域推進協議会幹事会 出席〔於：県横須賀合同庁舎〕

京浜急行電鉄（械逗子サープ90協賛方要望〔於： 京浜急行本社〕

心配でならぬ逗子乗船体験

私立児童相談所主宰

地主 愛83

サーフ’90逗子実行委員から、この夏

休みを利用したさまざまなビーチスポー

ツの宣伝があった。私は60年近く 逗子

に住んで、いる。この間、花火大会、灯

ろう流しなどの催しは聞いたことがあ

るが、この ビーチスポーツの企画には

驚いた。

私が心配でならないのは、「逗子湾の

乗船体験」である。興味しんしんの小

学生が押し寄せてくるだろう 。モーター

ボート の 2隻や 3隻ではさばき切れま

い。事故は絶対起こさない、と保障で
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きるのか。

九十九里浜の悲劇を私たちは忘れ

ない。子供はいのちの大切さを知ら

ない。それを守るのは大人の責任で

ある。

海から海岸を眺めたところで、大

きなマンションや料王即苫が立ち並び、、

昔の ような美 しい光景はない。

この企画には絶対反対。この夏休

みを、 子供たちの楽しい思い出にさ

せていただきたいと切に願う 。

（逗子市山野根）

［平成 2年 7月 6日付神奈川新聞

「自由の声」］



平成 2年度逗子サーフ’90 事業報告 ｜ 
平成 2・3・6 第 1回逗子サープ90実行委員会 〔於： 商工会館、 20名出席〕

／／ 2・4・2 逗子サーフ’90地域企画イベン卜補助金交付申請 〔逗子市長宛〕

／／ 2・4・3 サーフ’90地域企画イベント 実施補助金申請〔サープ90協会宛〕

II 2・4 ・3 SURF’90催事参加申込〔サープ90協会宛〕

II 2・4・3 SURF’90協会後援名義使用申込 〔サープ90協会宛〕

II 2・4 ・3 逗子サーフ’90ビーチスポーツフォーラム実行委員会

〔於：商工会館、17名出席〕

II 2・4 ・23 逗子サーフ’90正副委員長会議 〔於：商工会館、10名出席〕

II 2・5・10 逗子サーフ’90ビーチスポーツフォーラム実行委員会

〔於：商工会館、34名出席〕

II 2・5・10 逗子サーフ’90ステ ッカ一作成〔5,000枚〕

II ス夕、ソフ用、ウインドブレーカ一、ポロシャツ、帽子、〔各90枚〕

Tシャツ（スポーツフォーラム景品並に大売出し景品〕

7月6日付け「心配でならぬ逗子乗船
体験」についてお答えします。

逗子サープ90実行委員会主宰の 『逗

子湾の乗船体験』は、海から逗子を眺

め、逗子の新たな一面を発見してもら

うため実施するものです。

乗船対象は、 『未来逗子・海の絵画展』

を描し Eてくれた小・中学生150名の方々

で、期日は来る 8月19日（日）を予定して

います。

実施要領とと しては、救難用モーター

ボート（定員13名）を使用し、 1回の

乗船者10名、乗船時間約20分で15回逗

子湾を運航します。

仮にもご指摘のような事故を起こさ

ないため、 安全第一に実行委員会で検

討 しこの企画をいたしたも のです。

その安全対策として、まず、天候に
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は十分な注意を払い、雨・強風 ・荒

天の場合は、 予備日として 8月26日

（日）に延期しますが、その日も荒天の

ときは無理をせず中止とします。

次に、乗船者には、ライフジャケッ

トを着用、監視員を付けると共にレ

スキュー艇 2隻を随行させるなど安

全に万全を期すこととし、横須賀海

上保安部にも届出をいたしておりま

す。

なにとぞご理解の程お願い申し上

げます。

｛逗子サーフ’90実行委員会

委 員 長 菊 池 一 誠 】

［平成 2年 7月13日付神奈川新聞

「自由の声」］



平成 2・5・13 『逗子サーフ’90ビーチスポーツフ ォーラム』

実施〔於：逗子海岸、観客合約1,000名参加〕

" 2・5・13 渚のシン ポジウム打合せ会 〔於：商工会館、 5名出席〕

" 2・5・21 あさりの潮干狩り実行委員会 〔於： 商工会館、 10名出席〕

" 2・6・10 リレーシンポジウム（逗子地区）への参加

〔於： 逗子マリーナ・ハーバ一広場、 8名参加〕

" 2・6・17 三浦半島地域シンポジウム〔於：神奈川歯科大学講堂、参加 5名〕

" 2・6・18 あさりの潮干狩り打合せ会〔於：小坪漁組 14名出席〕

" 2・6・20 第 2回逗子サープ90実行委員会 〔於：商工会館、 22名出席〕

" 2・6・24 『あさりの潮干狩り 』実施〔於： 逗子海岸、参加者約2,000名〕

" 2・7・8 （社）逗子青年会議所主催 「わんぱく トライアスロン」を後援

〔於：第一運動公園、参加者105名 全員完走〕

" 2・7 ・26 第 3回逗子サーフ’90実行委員会 〔於： 商工会館、 20名出席〕

" 2・7・28 『逗子渚の映画会』実施〔於： 逗子海岸、ディズニー短編集 ・老人と

海を上映、観衆約600名〕

" 2・8・1 『未来逗子 ・海の絵画展』〔於： JR逗子駅前公園並市役所ロビー〕

～8・20 ｛小学生の作品293点、中学生の作品30点 観衆延約5,000名］

" 2・8・11 『逗子渚の映画会』実施〔於： 逗子海岸、ディズ、ニー短編集 ・大漂流

記を上映、観衆約120名、台風の影響あり強風〕

" 2・8・15 乗船体験実行委員会 〔於： 商工会館、12名出席〕

" 2・8・19 『逗子湾の乗船体験』実施

〔於：小坪漁港～逗子湾～葉山沖～小坪、小中学生150名参加〕

" 2 ・8 ・31 第4回逗子サープ90 （渚のシンポ）実行委員会

〔於 ：商工会館、22名出席〕

" 2・9・5 『逗子渚のシンポジウム』実施

〔於： 逗子市図書館ホール、社会教育会館、観衆約420名〕

" 2・9・19 第5回逗子サーフ’90実行委員会（逗子サーフ’90報告会、反省会）

〔於： 逗子マリーナ・レストラ ンセゾン、32名出席〕

II 2・10・4 逗子サーフ’90正副会長会議 〔於： 商工会館、 7名出席〕

II 2・10・10 サーフ’90クロージングセレモニー参加〔於：ーサーフ’90協会藤沢会場、

6名参加〕

II 2・11・9 逗子サープ90協議会 〔於： 商工会館、20名出席〕

II 2・11・16 逗子サーフ’90協議会 〔於： 商工会館、 18名出席〕
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ゑ陸続できるよ う努力を

アドバイザー

岩堀 恭一

j毎j兵の秩序あるルールづくりを目ざし

ての第 4セクタ一方式の社会実験。すべ

ての意味で新しい方法論で行われたイベ

ントでした。参加された人のほとんどが、

現状の問題点また将来どうあるべきかの

目的も同認識でスタートしました。 しか

し一つのイベントが過ぎると、 目的す ら

も見失ってしまう 程の変化した方向に後

で気づきます。何がこのイベント の成功

で失敗なのか、 表面だけをとらえ判断す

る事は非常に危険だと思います。このイ

ベントはあくまで大きな目的のための手

段である事を再認識し、 是非継続できる

ように努力を惜しまず、協議会の各位に

心より感謝をすると共に、お願い申し上

げ‘ます。
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逗子サーフ’90のイベントは全て手作り

で、 j昆かみの伝わるものだったと思いま

す。反省すべき点は多々ありますが、 タ

テ・ヨコ、職域を越えて逗子サーフ’90協

議会の構成メンバーが一丸となって協力

しあえた事を大変嬉しく思います。これ

まで、 一神奈川県民だった私は、サーフ

を機会に逗子の内外両面を見る事ができ

ました。この経験を生かして SUR  F’90 

のポリシーでもあ る「一過性のイベント

でなく、残存効果のあるもの」とするた

めにも今回育まれた協議会でのコミュニ
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温かみが伝わった

スタップ

市民代表

増田美知雄
_.J 

ヶーションを大切にしてまい りたい と願っ

てやみません。最期に逗子市商工会の曽

我局長をはじめ、 事務局の皆様に厚く 御

礼申し上げます。



スタッ フ

（社）逗子青年会議所

日高茂樹

一昨年より逗子サーフ’90に参加して、

沢山の方々に出会えτ楽しかったです。

番印象に残ったことはボランティアと

してスタッフに参加した人々全てが、何

か問題が出る度にすばらしい知識や知恵

を出して、何事もなかったようにそれぞ

れのイベントが成功の内に終了していた

ことです。サーフ’90が終っても、この集

まりを残し且つも っともっと輪を大きく

しても っと もっと楽しんで、 逗子市民皆

が友達付き合いが出来て、又どこの子供

に対しても皆が親としての立場で子供達

を見守り、成長を助けていけるような社

会が出来ればもっと楽しくなるのではな

いかと思います。
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プレ ・イベントを含め、 2年間に渡っ

た各イベントですが、 警察 ・行政共、規

制j・規則に厳しく 、最初の目的である、

／レール作りをする為の実験のイベン卜が

出来ず、残念で、あった。このままでは、

従来通りの逗子のイメージを破るのは、

難しいと思う 。 しかし、問題点が多く、

広く自由に使えるイベン ト会場が無いと

いう 事を一部の市民の方が、再認識して

くれた点で、これからのイベントに生き

てくる と思うと有意義な 2年間でした。

私としては、 「サーフ’90」を通じて、いろ

素晴らしい人と出会う

スタ ッフ

逗子市商工会青年部

平野 健次

いろな、すばらしい方に、出会えて、大

変感謝しております。ぜひ、このメンバー＋

αで、逗子のまちづくりをしていきたいと思

います。

111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111 

次年度以降への期待

スタ ップ

市民代表

谷 元臣

感想 ・①市民のサーフ’90への認識は未

だ不十分で、はあるが初年度相応の成果は

得た②行事への参加を通じて委員同志の

相互間認識が高まったことは次年度以降

の活動に期待が持てる。
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課題・①活動の 「目的」と 「期間」を

鮮明にして市民の理解を更に深める②企

画、運営の立案と指針に一貫性と融合性

を持たせるために、マスタープランを作

成する③このマスタープランに関心ある

いは関連のある企業（全国的）をピック

アップして協力、協賛を積極的に呼びか

ける④企画、 立案は休むことな く年間を

通して討議する⑤隣接の葉山、鎌倉と合

同討議することも意義がある。



やり残した事も多い

スタッ プ

市民代表

藤野 栄 一

相模湾の新たな時代を拓くために、様々

なイベントを通して、海辺の景観形成、

海岸美化、これからの海の利用のルール

づくりなど、 21世紀に向けた社会づくり

を目的として設立された協会趣旨に共感

、し、市民代表として参画させてもらった。

多くのイベン トの組立てから参加し、 最

後のイベント渚のシンポジウムが無事終

わった時には正直ホットした。私自身と

してはまだやりたい事、やり残した事も

たくさんあるが、 一過性のイベントに終

わらせないためにどの様につないでいく

かが今後の課題であり見守っていきたい。

逗子市商工会の皆様方には、 一方なら

ぬお世話になりました事、厚く御礼申し

上げます。貴会のますますのご発展を確

信 し、期して止みません。
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このイベントは、海の近くに住み海を

遊び場としている私にと ってはとても興

味のあるものでした。まちづくりや海岸

の改革にすばらしい意見が多くさん提案

されましたが、誰が実行するか、お金は

どうするか等の諸問題がありまだまだ先

の事のようです。

逗子サーフ’90の行事は実際に可能なイ

ベン トを選んだため当初の主旨とはずれ

ていたような気がしました。しかしこの

イベン トを実行するにあたり様々な人々

の援助や協力が得られたことは SURF 

貴重な経験を消さず

スタッ フ

市民代表

三宅嘉光

’90の主旨をその都度アピールしたからだ

と思います。この貴重な経験を期に将来

に対してこの火を消すことなく、次の飛

E濯を期待しています。
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今年を 1回目として

スタ ッフ

逗子市商工会青年部

中村三千男

自然環境破壊の進む今日、海洋汚染を

テーマにしたテレビ番組を見た事があり

ます。ある日本の大学の研究で外洋を泳

ぐ （日本近海で捕獲）シャチの脂肪の中

から高濃度の PC Bが検出されたそうで
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す。その数値は、遺伝細胞にも影響を及

ぼすものだと言っていました。黒潮とい

う太平洋の海流は約一年ぐらいで一周し

てしまうそうです。

海だけの問題ではないのですが今回の

人と海をテーマにしたサーフ’90のイベン

トが決して祭事だけで終わらず今年を一

回目として毎年クリーンな問題をメイン

にして続けて行われる事を希望します。



個人の意、見、述べられた

スタップ

（社）逗子青年会議所

田中俊樹

私は、（社）逗子青年会議所から出向とい

う型で、前年度のプレイベン卜の時より

スタ ッフとして参加させていただきまし

た。青年会議所活動の基本路線には「明

るい豊かな街作り 」 というものがありま

す。

今回の SUR  F’90、共通テーマ 「渚」

をまちづくりという観点よりこの事業に

参加しその利用法と方向性を考えさせて

いただきました。私自身どれ程協力出来

ましたかは疑問視されるところですが、

最後の 「渚のシンポジウム」において質

問の機会が与えられ、私個人の考えの

端を述べさせていただけた事は、非常に

有意義で、あったと感じています。地球レ

ベルで考え地域で行動、皆で良い街を ．／
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あっと言うまの 2年間でした。当初逗

子のイベン卜は、「海中より空に向けて夜、

ライトア ップする」とか「水中より音楽

が聞こえる海」だとか、色々な案が出て

いましたが、残念ながらこれらの大イベ

ントは、スポンサーに関係する問題でダ

メになりました。

しかし、この 2年間商工会を中心に行

政、市民の人達によ って行われた本当の

手作りイベン卜は、我々にすばらしい人

と人との結びつきや、交流を与えてくれ

ました。この事は逗子サーフ’90を通じて

出会い と交流あった

スタッ フ

逗子市商工会青年部

坂井田正志
.t} 

出来た、街のすばらしい財産であると確

信します。
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得がたい経験と勉強

スタップ

逗子市職員

高橋紘一

「局長さん、サーフの事で相談が・一」

なんど曽我局長の仕事の邪魔をしたこと

か。にも拘わらず、いつも 「高橋さん、

それは－－－で、」、「逗子の・ーは－－－てい」、時には、

これからの逗子について熱っぽく聞かせ
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ていただいたことも。私にとっての逗子

サープ90協議会は、私自身の大きな勉強

の場でした。

考え～まとめ～実行の過程の中で、表

に現れない知恵や労力が払われていた。

行政の一員として得がたい経験と勉強を

したわけで、一つでも活かすことが、さ

さやかなお返しになるのでは・一。過日の

協議会で乗船体験への父母や子供達から

の礼状を読む局長の顔が印象的。

皆さん、本当にありがとうございまし

た。



パート IIを実現しよう

スタップ

市民代表

中村 弦

逗子は素晴らしいまちです。サーフの

若いスタ ッフは未来の逗子を支える人達

です。その人達の努力がしばらく感ずる

事のなかった市民の一体感を生み出しま

した。入場整理も見事で、した。その日御

母堂を亡くされた園伊玖麿先生の指揮に

よる会場の全員合唱はとても楽しくなご

やかなものでした。

石原慎太郎先生 ・圏伊玖麿先生 ・富野

市長と三名の逗子に深いゆかりのある日

本を代表する人達の講演討議は逗子を愛

する叫びでした。それにしても時間が短

く残念で、した。是非また来年 も先生達に

お願いしてシンポジウム ・ノマー トIIを実

現 しまし ょう。
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昨年のプレイベントから青年部の一員

として参加協力をして感じたことは、

つには 自分達が考えて企画したことを、

その通り 実行することのむずかしさです。

始めはサーフ’90だから何でも出来ると言

う発想、の基、色々とアイデアが出ました

が、 実際に出来たのはその何分のーだっ

たと思います。

これからの海との共生を探るべき今回のイベ

ン卜でしたが既存の法律や規制を変えることはま

だまだ時聞け3ば明郎、努力が必要だ、と思いま

す。（お金の問題も同じこと）

参加してもらう難しさ

スタッ フ

逗子市商工会青年部

真下 政次

また、イベントに対する人集めの大変

さを痛感しました。どんなに良い企画で

もみなさんに知ってもらい参加しても ら

わなければ何にもなりません。これからも何らか

の形で実行委員会の継続を希望します。

111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111111ト111111111111111111111111111111111111111111111111111111｜ ｜ 

続けたい行事がある

スタ ップ

逗子市商工会婦人部

原因増美

逗子サーフ’90のイベン トを終えてまず

感じた事は、海岸に駐車場が無くて不便

であった事 と、海岸のゴ ミだけ拾っても

海草の始末を考えないと、美 しい浜辺に

ならない事を強く感じま した、海草は砂
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浜に埋めるだけでなく、他に良い利用法

は無いものでしょうか？ 。

イベン トのなかでは潮干がりと、ビー

チスポーツは、 続けたい行事だと思いま

す。最後にしめくく ったシンポジウムも

毎年開催出来れば、話し合いのなかから、

海の最善利用方法が見い出せるのではな

いかと思いました。



情熱は素晴らしい

スタップ

逗子市職員

吉田茂雄

4月1日の人事異動で経済観光課に参

りまして、 逗子サーフ’90実行委員に仲間

入りさせていただきました。サーブ＇ 90で

は、いくつかのイベン卜がありましたが、

その中で一番印象に残ったのが 「アサリ

の潮干狩り 」でした。アサリを積んだ ト

ラックが交通渋滞に巻き込まれ到着時間

が大幅に遅れ、やきもきさせられました。

それでも潮干狩りに来られた皆様に喜ん

でいただき、ホッと胸をなでおろすこと

ができました。

サープ90の期間を通して実行委員会皆

様の情熱は素晴らしいものでした。

私も仕事の中で市民の皆様のために頑

張って参りたいと思っております。
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プレイベントから数えて 2年問、スタ ッ

フはじめ関係者の皆様大変ご苦労様で し

た。心から厚く お礼申し上げ、ます。

初めてのジョイン卜方式によるイベン

トでしたがグループで豊かな人間関係や

「汗と信頼に満ちた感動」を体験するこ

とができました。この体験と 「しくみ」

を大事に育て、これからのまちづくりへ

の鼓動を、さらに広げてまいりたいと念

願いたします。

まちづく りの

鼓動 くっきりと

スタッ プ

事務局

曽我 末治
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前向きに取り組む

スタッ フ

事務局

篠田基茂

「逗子サーフ’90」が無事終了すること

が出来たのは、市民 ・行政・商工会の三

者が一体となって、前向きに取り組んだ、

結果だと考えております。

様々な障害を乗り越え実現 したイベン
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卜、結果として数々の問題、課題点も生

じました。海岸美化の問題 1つに しても、

市全体で考えていかなければならないこ

とですが、その前に 1人 1人が考えてい

くべき問題なのだと痛感しました。

「サーフ’90」を通じて、スタッフの皆

様や協力していただし、た各分野の方々と

知り合えたこと、そして事務局という 立

場ではありましたが、スタッフの一員と

して参加させていただいたことに感謝し

ております。



すがすがしい 1日で・・・

応援団

逗子市商工会青年部 《
村松周次掴Ill＂··~~：－...＿

青いj毎と緑豊かな都市、 当日はその言

葉どおり舷しし 1ばかりの碧い海、絶好の

乗船体験日和でした。何かを期待 しニコ

ニコしながら来る顔顔顔・

海上から見た我々のまち逗子を子供た

ちの目にはどのネ葉にH央ったのであろうか、

私たちの意図とするものをも って帰った

のであろうか、 短時間であったが乗船を

終えた表情を見ると十分満足いけたと思

います。帰り際子供たちと親御さんにれあ

りがとうございましたρ とお礼を言われ

た時のすがすがしい一 日でした。
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我々 、逗子商工会青年部からは逗子サー

ブ’90協議会へ、メンバーの内から数名程

の出向者が出席させて項き、他のメンバー

は協力という型でお手伝いさせていただ

きました。久々のビックプロジェクト＆イ

ベントで、湘南はもとよりこのサーフ’90

は全国的にもマスコミ 等で取り 上げられ、

また、夏の天候等にも恵まれ、今年の海

浜はもり上った感じでした。

私的意見からすれば、このもり上がり

が恒久的な物であってほしいと願うのと、

それら施設の維持管理等の問題も含めて

盛り上がりを恒久的に

応援団

逗子市商工会青年部

三上欣一

21世紀への新しい、コーストプロジェク

卜が一人歩きして下さる事をお祈りして

おります。

最後に、スタ ッフの皆様本当に御苦労

様でした。
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今年がサーブ元年

応援団

逗子市商工会青年部

竹村史朗

先日、配達の途中で、海水浴シーズンも

終わった逗子海岸を見た。打ち上げられ

た海藻、ゴミ、海の家を解体した後の残

材など、それはひどいものだった。「海は

きれいであって欲しし、」全ての人の願い
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にもかかわらず、海の汚れは年々加速し

ている様にも思える。

逗子サーフ’90のイベントは大成功だっ

たと思う 。アットホームな企画でビーチ

スポーツフォーラムでは大人も子供も楽

しそうに遊び、自分自身も改めて海岸の

素晴しさを感じた。 しかしあさりの潮干

狩りでゴミ拾いを嫌がる母親の姿を思い

出すと、あくまでも今年がサーフ元年な

んだ、継続していかなければと思う 。



まずホールの改善から

応援団

逗子市商工会青年部

関沢秀彰

私は 「渚のシンポジウム」のお手伝い

をさせて項きました。個性的な 3人のパ

ネラーが夢と現実を超えて渚と街づ くり

を語 り合ったわけですが、と っても楽し

い企画であったと思います。来場された

方々の反響 も大変よかったようです。私

は受付の担当という 事で開場前か ら来場

者の整理をしたのですが、始めての試み

の割には大変スムーズにいったと思いま

す。

ただ開場の後に、飲み物がほしいとか、

電話をかけたいという理由で外に出たい

という人が多く出入口が混乱してしまい

ました。今回の会場となった逗子市図書

館ホールには飲料の自動販売機も公衆電

話 もないのです。大きなプランのまちづ

くり、渚づ くりも大切ですが、まずこの

様な小さな事から改善 していくべきだと

強く感じました。

全体としては、サープ90イベントが逗

子の中では少し消極的でアピール度が少

なかったと思います。

私達は21世紀に向かつて今後も っと逗

子のまちづ くり、 渚づく りに頑張ろうで

はありませんか。
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逗子サーフ’90の地域イベントも、ビー

チスポーツフォーラムで閉幕 し、あさり

の潮干狩り、渚の映画会、 j毎の絵画展、

乗船体験など逗子海岸では初めてのイベ

ントだったので、失敗も多少ありました。

なかでもあさりが砂浜に打ち上げられた

H寺にはどうにもならず、あさりをj毎に投

げ入れた時は、今後逗子海岸で潮干狩り

を行う 事に大きな問題をのこすことにな

りました。

そして渚のシンポジウムに素晴 らしい

ゲス トを迎えて逗子の抱える様々な問題
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あさりが打ち上げられ

応援団

逗子市商工会青年部

河叉文春

や課題、そして夢について意見をいただ

き、これからの逗子のまちづくりにつな

げてゆけば、逗子サープ90の本当の意味

での成功といえるでしょう 。



よりよいまちづくりを

応援団

逗子市商工会婦人部

高野明子

私は救護班の一員として参加、ビーチ

スポーツフォ ーラムは、無事終わりまし

た。潮干狩は、家族、学生、子供会の参

加者の長い列が出来、海岸のクリーン作

戦の時、中央だけでなく、 左右に分かれ

てから、ゴミ拾い開始出来たら、も っと

端まで、締麗になったと思いました。

アサリ掘だけの人もいました。またノ〈

ケツ一杯にとれて喜んで帰った人もいま

した。渚のシンポジウムでは、入口の整

理がとてもよかったため、スムースに席

に付き、なごやかな内に終わり、アンケー

トも収集出来、少しでも役に立つ事が出

来たことを、心から喜んでいます。
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私は、商工会婦人部として 「サーフ’90」

のお仲間に入れて項き、救護班と云う大

切なお仕事でした。スポーツフォーラム

はPR不足のせいか参加者がすくないた

め、婦人部も段ボール船造りに参加し、

すばらしい出来上がりの 「スワン」が完

成しました。成績も大変良く余りにも興

奮 し、大切なお仕事も忘れる程でした。

アサリ 堀りは快晴に恵まれ多くの家族

連れの参加者で 「ピック リ」 しました。

海岸での開催は、参加者全員で 「クリ ー

ン作戦」、あっというまに砂浜もきれいに

仕事を忘れて興奮し・．．

応援団

逗子市商工会婦人部

石渡いよ
,.-.ll...-

なりました。今後も 1年通して海の掃除

をすればもっと親しみの海浜になるので

はないでしょうか？

大変楽しくお手伝いさせて項きました。

ありがとうございました。
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役立つ事ができた喜び

応援団

逗子市商工会婦人部

河叉泰子

逗子サーフ’90イベン トの数ある中で渚

のシンポジウムには、j者にふさわしいゲ

ス トお 2人を迎えて未来の逗子について

貴重な意見を聞かせていただきました。

また何年か先に同じゲス トの方をお迎え
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してすばらしく変わった逗子を見ていた

だきたいと思います。

渚の映画会は夏の夜風にあたり昔なつ

かしく鑑賞 しました。逗子にはすばらし

い海や山がありますので、これからもい

ろいろなイベントをして市民とスタッフ

が共に参加して、よりよいまちづくりを

めざして行けたらと思います。



逗子サーブ’90協議会委員（敬称略・順不同）

菊池 正治逗子市商工会長 翁川熊吉 小坪漁業協同組合

矢部和多婁 ビジョン推進委員長 菊池千秋逗子海岸営業協同組合

。菊池 一誠逗子市商工会理事 大久保早苗 逗子銀座商店街協同組合

0増田三千雄民放企業（附 村岡 文夫（械工ス・エル・ピー

三宅嘉光 日本エアーシステム（鮒 （逗子マリーナ）

0平野健次逗子市商工会青年部
植村誉明（掬小坪マリーナ

異下政次 II 
遠藤浜次 NT  T逗子支店

坂井田正志 II 
鈴木 博 J R東日本旅客鉄道

逗子駅
中村三千男 II 

宮田 弘光京浜急行電鉄（楠・
矢島 日月 ／／ 自動車部逗子営業所

0日高 茂樹（社）逗子青年会議所 荒巻喜典（有）プロダクション、ワイ

石渡真治 II アール広告代理業

田中俊樹 II 高橋紘一 逗子市企画課

原田増美逗子市商工会婦人部 吉田 茂雄逗子市経済観光課

藤野栄一 市民代表 岩堀恭一 アドバイザー

ノ口、’ 元臣 II 鈴木英人アドバイザー

中村 5玄 II 曽我末治逗子市商工会

篠田基茂 II 

。＝会長 O＝副会長
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あとがき

この報告書は、逗子におけるサーフ’90イベントの実践記録としてまとめました。

特に「渚のシンポジウム」は、各パネラーの発言内容をそのまま掲載させていただきま した。

この記録の中から、まちづくりへの提言を汲み取って頂ければ誠に幸いです。

な な

私たちの地域イベント活動に対して、多くの市民の皆様から、この感動を｜りII lにつ介

げて・一。との暖かい励ましの言葉をいただいております。

翌年度も、新規を含め、体験イベントを企画し実施する予定です。

どうか、こんごともご助言、ご支援を賜りますよう心からお願い申し上げます。

逗子サーフ’90地域イ ベント報告書

平成 2年11月30日発行

編集 ・発行

逗子サーフ’90協議会

会長菊池 一誠

〒249神奈川県逗子市沼間 I-5 -I 

逗子市商工会内

宮0468-73-2774

平成 2年11H 30 H 

逗子サーフ’90ttJ，議会

スタ ッフ－－同

逗子のまちづくり臨捜します。

阻血直山

印捌窃阪本印刷所 ・逗子市山の緩1-5-22
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